
Посол Израиля на Украине Ми-
хаил Бродский неожиданно заявил, 
что Бандера, Шухевич и прочие по-
собники нацистов, конечно, плохие 
люди, но украинцев, которые возво-
дят на пьедестал активных участни-
ков холокоста, ярых антисемитов, 

можно понять. Риторика посла ме-
нялась весьма стремительно, осо-
бенно за последние месяцы. Почему 
вдруг? Потому что шекели сами себя 
не заработают.
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КАКОЙ БУДЕТ 
ЕДИНАЯ ВАЛЮТА 
БРИКС

Глава президентского Офиса Зеленско-
го Андрей Ермак заявил в интервью The Wall 
Street Journal, что Украине больше не нужны 
посредники для выстраивания отношений с 
Россией. Действуя в духе этого лозунга, со-
юзная официальному Киеву Варшава оказала 
подчеркнуто холодный прием желающим стать 
такими посредниками африканским лидерам. 
В аэропорту польской столицы с пассажира-
ми самолета президента ЮАР обошлись в 
духе столь памятных черному населению этой 
страны времен апартеида. Москве, которая, 
как и ось Киев—Запад, тоже не желает сейчас 
невнятного перемирия с очередным подвеши-
ванием ситуации, это только на руку. У Кремля 
появилась идеальная возможность сыграть на 
контрасте и показать, кто на самом деле явля-
ется приверженцем скорейшего установления 
мира и «большим другом Африки» (цитата из 
выступления президента Союза Коморских 
островов Азали Асумани на встрече с ВВП). 

Идем дальше по списку заявлений Андрея 
Ермака: «Я против официальной дипломатии. 
Она умерла. Настало новое время. Мягкая 
сила, это необходимо. Мне нужны результаты». 
Добиваться этих самых «результатов» Офис 
Зеленского намерен с помощью привлечения 
на сторону Украины Индии и стран Латинской 
Америки.
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УКРАИНЕ 
УЖЕ НИКТО 
НЕ НУЖЕН

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель
Случилось то, о чем и преду-

преждали экологи сразу после не-
контролируемого разлива воды из 
Каховского водохранилища по югу 
Украины. В реке Ингул, несущей 
свои воды через город Николаев, в 

границах областного центра выявлен 
очень агрессивный штамм холеры. 
В Николаевской областной инфек-
ционной больнице вовсю готовятся 
к эпидемии. 
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ПРОДАЕТСЯ 
ХОЛОКОСТ ХОЛЕРА, ЯСНО!

В Николаевской области готовят 
инфекционные клиники

Приемная кампания потому так и 
называется, что это стратегическое ме-
роприятие. Накануне старта приема в 
вузы — он начинается 20 июня — «МК» 
поговорил с экспертами о том, каковы 

особенности приема-2023. Специалисты 
рассказали, как не пролететь с бюдже-
том и грамотно выстроить траекторию 
поступления.
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БЕЗ ПАНИКИ!
Эксперты назвали 

главные ошибки 
и лайфхаки 

для поступающих в вузы

КАРТОШКА ПОПАЛА В СЕТКИ
Аграрии и торговцы договорились 

о ценах на отечественный второй хлеб
Редко в каком супермаркете 

сегодня встретишь отечественные 
клубни старого урожая. И так они, 
сердечные, побили все рекорды хра-
нения, продержались на рынке до 
самой середины июня. Когда такое 
бывало? Сейчас на полках сплошь и 
рядом импорт — молодой картофель 
из Азербайджана 40 рублей за кило, а 
из Египта такой же, но по 60. А каковы 
перспективы отечественного вто-
рого хлеба в нынешнем году? Будет 
ли он держать социальную цену в 
16–20 рублей за килограмм, как весь 

минувший сезон? Уже ясно, что из-за 
снижения картофельных плантаций в 
частном секторе его валовый урожай 
будет меньше прошлогоднего.

Из Ростовской области сообщают, что 
там уже начали копать молодой картофель, 
но в Москву его поставлять еще рано — не 
доедет: слишком тоненькая кожица, нужно 
подержать в грядке еще неделю. Фермеры 
продают супермаркетам молодые клубни 
оптом по 18–19 рублей за килограмм. В 
местных магазинах он по 35–40. 
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200 израильских 
танков «Меркава» 

могут оказаться 
на Украине.
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АКТРИСА ОЛЬГА ПРОКОФЬЕВА: «С ВОЗРАСТОМ 
БОЛЬШЕ СТАЛА РАЗЛИЧАТЬ ЧЕЛОВЕЧЕСКУЮ 
ГЛУПОСТЬ, НЕДАЛЕКОСТЬ, ПРАГМАТИЗМ»
Звезда Театра  им. Маяковского в юбилейном интервью 
«МК» 
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ПЕРЕД РАЗВОДОМ МУЖЧИНА УБИЛ 
ЖЕНУ ВЫСТРЕЛОМ ИЗ АРБАЛЕТА

По всей видимости, 
безупречным считал план 
расправы над своей женой 
житель Солнечногорского 
района, который убил жен-
щину из арбалета. Следо-
ватели СК восстановили 
картину жуткого престу-
пления.

Как ранее сообщал «МК», 
на днях в Управлении СКР 
по Калужской области со-
общили о раскрытии убий-
ства женщины из арбалета. 
По версии следствия, 13 
июня 35-летний мужчина 
отправился с женой в сто-
рону Брянска. По дороге 
он остановил автомобиль 
и выстрелил попутчице в 
шею, а тело убитой зако-
пал в Калужской области. 
Через два дня он обратил-
ся в полицию, сообщил об 
исчезновении женщины. 
Позднее, когда мужчина 
сознался в содеянном, был 
озвучен мотив: семейный 
конфликт с перспективой 
развода.

Как удалось выяснить 
«МК», 35-летний Глеб (имя 
изменено) жил с супругой, 
уроженкой Белоруссии, в 
Солнечногорском районе. 
У пары есть двое детей 7 
и 12 лет. В момент траге-
дии они находились у ро-
дителей «арбалетчика» в 
Брянске. Отношения пары, 
мягко говоря, переживали 
свой закат. Но незадолго 
до трагедии чувства четы 

пережили новый позитив-
ный импульс, ставший по-
следним в их совместной 
истории. Глеб твердо ре-
шил записаться в добро-
вольцы на СВО и торже-
ственно объявил об этом 
супруге. Он даже прошел 
подготовку и предложил 
жене отложить все недо-
молвки и съездить в со-
вместный отпуск в Абха-
зию. Женщина согласилась 
дать последний шанс брач-
ным узам, и пара выехала 
на стареньком Suzuki из 
дома. Маршрут лежал не 
самый оптимальный — че-
рез Брянск, чтобы забрать 
детей.

В районе деревни Бах-
мутово водитель «японца» 
остановил машину, достал 
арбалет и выстрелил в шею 
своей жене. Там же он ее и 
похоронил. Избавившись 
от трупа, «арбалетчик» сжег 
телефон жертвы и поехал 
дальше. Спустя два дня он 
объявился в Юхновском 
районе Калужской обла-
сти, где подался в отдел 
полиции. В своем заявле-
нии мужчина сообщил, что 
в очередной раз поругал-
ся с женой и высадил ее в 
районе деревни Цветовка. 
Он предположил, что из-за 
ссор в семье жена могла 
сбежать в родную Бело-
руссию, но сотрудники 
уголовного розыска на это 
не купились.

После первых объясне-
ний Глеба отпустили за 
детьми. Было ясно, что 
реальных планов ехать в 
Абхазию не было, а вот на 
фронт заявитель уйти мог. 
Телефон жены действи-
тельно последний раз по-
давал сигнал в районе Цве-
товки, но, обыскав округу, 
опера ничего не нашли. На 
обратном пути из Брянска 
Глеба вновь пригласили 
в отдел, где он уже был 
допрошен с примене-
нием полиграфа. В ходе 
разоблачения мужчина во 
всем сознался и показал 
место, где закопал тело 
своей благоверной. Что 
касается арбалета, данная 
модификация не требует 
специального разрешения 
и не является спортивной. 
Была ли в действиях Глеба 
какая-то символика, неиз-
вестно, однако, по всей ви-
димости, убийство жены 
было им тщательно спла-
нировано.МАССАЖИСТ ПРИСТАВАЛ К ЮНОМУ КЛИЕНТУ 

ПРЯМО НА ГЛАЗАХ ЕГО ОТЦА
68-летний массажист 

из Зеленограда сексуаль-
но домогался 11-летнего 
мальчика во время ле-
чебного сеанса. Приме-
чательно, что родитель 
пострадавшего находил-
ся рядом в кабинете.

Как стало известно 
«МК», к услугам бывшего 
спортивного массажиста 
с 20-летним стажем, ко-
торый оборудовал в сво-
ей квартире небольшой 
салон, обращалась целая 
семья жителей Зелено-
града. Они были знакомы 

с мужчиной 3 года и по-
следние два месяца раз 
в неделю ходили на про-
цедуры. 

У 11-летнего сына зе-
леноградцев было пло-
скостопие и искривление 
позвоночника, поэтому 
остеопат убедил роди-
телей в том, что их ре-
бенку тоже необходимы 
его услуги. 17 мая в мас-
сажный кабинет мальчика 
привел 37-летний отец. Во 
время процедуры он за-
метил, что пожилой муж-
чина трогает его сына в 

интимных местах. Однако 
когда остеопат заметил 
взгляд родителя, то тут 
же отвел руку в сторону. 
После этого отец маль-
чика вышел из кабинета 
на 5 минут позвонить по 
делам, а когда вернулся, 
то заметил, как преста-
релый массажист что-то 
шепнул на ухо его сыну 
— вероятно, просил со-
хранить происходившее 
в секрете. 

Выйдя из салона, отец 
выведал у сына, что было 
во время его отсутствия, 

и услышал от ребенка не-
приятную историю о том, 
как дядя приставал. Ро-
дитель вскоре вызвал со-
трудников полиции, од-
нако задержанный стал 
отрицать произошедшее 
и уверять, что в этот день 
свои услуги никому не 
оказывал. Мужчину за-
держали, в отношении 
него возбуждено уго-
ловное дело. Известно, 
что массажист был женат 
4 раза, последний брак 
зарегистрировал около 
трех лет назад.

CЕМЕЙНОЕ СЧАСТЬЕ ЛЕБЕДЕЙ РАЗРУШИЛА 
ЗАБОТА ПРОХОЖИХ

Напрасную паник у 
устроили вокруг пруда в 
Лосиноостровском районе 
Москвы местные жители 
19 июня. Подумав, что ле-
бедь запутался в камышах, 
они вызвали спасателей, 
а птица всего лишь обу-
страивала гнездо. В ито-
ге несчастная пернатая 
покинула водоем, решив, 
видимо, что там слишком 
шумно.

Как стало известно 
«МК», бурю в стакане воды 

спозаранку в понедельник 
подняли прохожие, заме-
тившие странную возню 
в камышах. Там было два 
лебедя. Один напряженно 
наблюдал за шуршанием 
прибрежной растительно-
сти, а другой развернул в 
ней бурную деятельность. 
Зеваки решили, что бед-
няга запутался в чем-то 
или каким-то образом за-
стрял, и связались со спа-
сателями. Они прибыли 
оперативно, однако сразу 

определили, что вызов был 
фейковый. Лебедь просто 
обустраивал гнездо. Когда 
к камышам приблизились 
люди в форме, он насто-
рожился, выбрался из за-
рослей и вместе со своим 
спутникам был таков.

Полдня прождали у воды 
своих любимых птиц сер-
добольные жители, но те 
возвращаться не спешили. 
Ложная тревога, видимо, 
стоила им драгоценного 
спокойствия.

МОСКВИЧ МОРИЛ ГОЛОДОМ СЫНА 
РАДИ СПОРТИВНЫХ ДОСТИЖЕНИЙ

Отец-тиран из москов-
ского района Текстильщи-
ки издевался над своим 
12-летним сыном — за-
ставлял тренироваться 
и посадил на строгую 
диету, чтобы школьник 
не набрал лишний вес. 
Мужчина признался, что 
был излишне строг к от-
прыску, так как мечтал о 
его спортивных успехах. 

Как удалось выяснить 
«МК», 50-летний мужчина 
развелся с 35-летней су-
пругой в 2014 году, так как 
у нее начались проблемы 
с алкоголем. Однако пара 

продолжала 
жить в одной 
квартире. Муж-
чина занимал-
ся развитием 
общего сына, 
отвел его в 
секцию самбо, 
тщательно сле-
дил за питани-
ем ребенка и 
спортивными 
успехами. Поз-
же он записал 
мальчика на 
тайский бокс. 
Вскоре бывшая 
жена решила 
съехать к сво-
ей матери. Она 
периодически 
забирала сына, 
так, однажды 

ребенок жил с ней три ме-
сяца. Весной 2021 года 
мать мальчика умерла. По 
версии экс-супруга, когда 
ей стало плохо, она отка-
залась вызывать «скорую 
помощь».

Последние два года ре-
бенка воспитывал отец, 
который работал курье-
ром. Все остальное вре-
мя он посвящал успехам 
сына в спорте и учебе. 
Когда юный спортсмен 
отказывался делать фи-
зические упражнения, он 
наказывал его, ругался и 

бил ремнем. У мальчика, 
к слову, были хорошие 
успехи в спорте, он часто 
занимал призовые места 
в соревнованиях. 

В мае этого года юный 
самбист должен был ехать 
на очередные сборы. Он 
выступал в весовой ка-
тегории 35 кг, но набрал 
лишний вес. Отец поса-
дил сына на строгую дие-
ту, заставлял заниматься 
изнуряющими упражне-
ниями и ругал бабушку, 
которая тайком кормила 
внука. 

Не так давно после тре-
нировки ребенок не за-
хотел ехать домой к стро-
гому отцу, а отправился к 
бабушке. Обеспокоенный 
мужчина, у которого стоял 
«родительский контроль» 
на телефоне, выяснил, 
где находится отпрыск, 
и поехал за ним. Однако 
в квартире пожилой жен-
щины оказались только 
вещи мальчика. Как позже 
оказалось, обнаружив си-
няки на теле школьника, 
крестная, которая прожи-
вала с бабушкой ребенка, 
отвезла ребенка в поли-
цию, где он пожаловался 
на суровое содержание. 

По версии мужчины, ба-
бушка и крестная долго 
готовились отнять у него 

ребенка и подговорили 
мальчика. Причиной мог-
ли стать деньги за опекун-
ство и прочие выплаты, 
в том числе и алименты, 
которые будет получать 
ребенок, — в общей слож-
ности около 40 тысяч. 

В данный момент юный 
самбист находится в реа-
билитационном центре. Он 
не ходит на тренировки, с 
ним работают профессио-
нальные психологи. 

После этой истории 
строгий отец с нервным 
срывом попал в больни-
цу, два дня пролежал в 
реанимации из-за про-
блем с сердцем. В раз-
говоре с правозащитни-
ками мужчина признал, 
что был чрезмерно суров 
с сыном и однажды дей-
ствительно ударил его 
ремнем. Сейчас он наде-
ется наладить отношения 
с мальчиком. От первого 
брака у москвича есть 26-
летняя дочь.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК России по столице 
Юлия Иванова, уголовное 
дело возбуждено по ста-
тье 156 и статье 117 УК РФ 
(«Ненадлежащее испол-
нение обязанностей по 
воспитанию несовершен-
нолетнего, истязание»).

МАСТЕРА, УГНАВШЕГО ГИДРОЦИКЛ, 
ОСТАНОВИЛА ЛИШЬ ЯХТА

У щ е р б  о т 
транспортного 
происшествия 
на Клязьмин-
ском водохра-
нилище 17 июня 
подсчитывают 
специалисты. 
Из-за столкно-
вения гидро-
цикла со спор-
тивной яхтой 
одна из команд 
не попала на па-
русную регату.

Как удалось 
выяснить «МК», 
в акватории водохранили-
ща в районе Пироговского 
рукава в тот день должна 
была пройти парусная ре-
гата. С утра команда моло-
дых людей, увлекающаяся 
парусным спортом, прибы-
ла к месту соревнования. 
Арендовав спортивную па-
русную яхту класса SV-20, 
ребята отчалили к месту 
проведения. Поскольку 
ветра почти не было, то 
яхта шла на моторе. Когда 
место старта было близ-
ко, двигатель заглушили, 
и команда приступила к 
постановке паруса. Этим 
занялись 31-летний житель 
Подмосковья Дмитрий (все 
имена изменены) вместе с 
ровесницей Ольгой. Дру-
гие члены команды в это 
время сидели. Неожиданно 
в сторону яхты направился 
гидроцикл. Яхтсмены были 
уверены, что гидроциклист 
их спокойно обойдет, но 
они ошиблись — по непо-
нятным причинам водный 
мотоцикл протаранил борт 
судна. От сильного удара 
Дмитрий стукнулся голо-
вой об мачту, а потом его 
выбросило за борт. Отойдя 
от шока через несколько 
секунд, ребята помогли 

мужчине забраться на 
палубу. Инструктор яхт-
клуба, находившийся на 
борту, запросил помощь. 
Уже через несколько минут 
к месту происшествия при-
были два катера, которые 
должны были обслуживать 
гонку. Двух девушек из ко-
манды отправили на катере 
на берег, а остальные чле-
ны экипажа отправились 
к причалу. По прибытии 
на берег выяснилось, что 
от удара пострадали два 
человека — те, кто зани-
мался постановкой паруса. 
Дмитрию диагностировали 
ушибленную рану головы, а 
Ольге — рассечение брови 
и гематомы. Оба от госпи-
тализации отказались. По-
лицейские выяснили, что 
гидроцикл принадлежит 
частному лицу. За рулем 
находился 32-летний при-
езжий из Ростовской об-
ласти, который занимался 
его ремонтом. Он без ведо-
ма начальника решил об-
катать транспортное сред-
ство. Причиненный ущерб 
сейчас подсчитывается, 
но, по всей видимости, он 
будет большим. Яхта по-
добного класса оценива-
ется в 1 миллион 800 тысяч 
рублей.

telegram:@mk_srochno
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А это в свою очередь планируется 
сделать с помощью завлечения в 
Киев различных деятелей массо-
вой культуры — например, попу-

лярного певца из Колумбии Малумы, у которого 
свыше 60 миллионов подписчиков в социальных 
сетях. Очень в стиле комедийного шоу «95-й 
квартал», из которого в профессиональном 
смысле родом начальник Ермака Зеленский. 
Когда в 2018 года певец Малума приехал в Рос-
сию на чемпионат мира по футболу, у него здесь 
украли драгоценности на 50 миллионов рублей. 
Ясно, что это не порадовало автора хита El 
Perdedor. («Потерпевший» — песня была за-
писана в 2015 году. Откуда он знал, что с ним 
случится в Москве три года спустя?) И в теории 
это может облегчить заход гонцов из Украины 
к знойному латиноамериканцу. 

Но то, что имеет смысл с точки зрения 
пиара, не всегда имеет смысл с точки зрения 
политической стратегии. Мало что знаю о Ко-
лумбии. Думаю, что ей Украина по большому 
счету по барабану. Но вот, например, упомя-
нутая Андреем Ермаком Индия точно будет 
строить свою политику по отношению к России 
и украинскому кризису, не исходя из мнения 
каких-то поп-звезд. Цель Индии — упрочить свой 
статус максимально сильного и независимого 
глобального игрока. Для этого ей необходимо 
одновременно решить несколько задач. Задача 
Нью-Дели номер один: не допустить чрезмер-
ного сближения России и Китая. Пекин — это 
традиционный враг, соперник и оппонент Ин-
дии. У двух государств есть несколько спорных 
территорий, и периодически разборки на этих 
территориях перерастают в военные столкно-
вения. В последний раз такое наблюдалось не 
далее как в 2020 году. 

Вопрос на засыпку (ну или вопрос для Ан-
дрея Ермака): зачем Индии нужно отталкивать 
от себя Москву и еще дальше впечатывать ее 
в объятия Пекина? А именно это непременно 
произойдет в случае, если Нью-Дели вдруг соли-
даризируется с Украиной. Задача Индии номер 
два: не допустить чрезмерного сближения Рос-
сии с Пакистаном. Исламабад — это еще более 

страшный враг Нью-Дели. В каком-то отноше-
нии сам смысл существования пакистанского 
государства состоит в противостоянии Индии. 
У отношений Москвы и Исламабада, правда, не 
очень светлое прошлое. В годы пребывания в 
Афганистане ограниченного контингента со-
ветских войск Пакистан выполнял для душма-
нов (или моджахедов, как их принято сейчас 
называть) функцию стратегического тыла. Да 
и сейчас Исламабад время от времени под-
брасывает оружие Украине. Но это не мешает 
ему одновременно заигрывать с Москвой: рас-
сказывать ей, что «индусы (ой, извините, сей-
час их принято называть индийцами) на самом 
деле вас не любят», и выпрашивать кредиты и 
льготные поставки. 

Исходя из этой палитры задач (а я здесь 
описал только малую их часть), Индия прово-
дит сбалансированную многовекторную по-
литику: сближается с США (но очень осторожно 
— стремясь ни в коем случае не превратиться 
в американского сателлита) и при этом с вос-
торгом пользуется дешевыми российскими 
энергоносителями. Разрушать весь этот баланс 
для того, чтобы сделать приятное Зеленскому 
и Ермаку? Да ни в жизни этого не будет! Подве-
дем промежуточный итог: идеи главы аппарата 
Зеленского по «урегулированию украинского 
кризиса» (а на самом деле по его дальнейшему 
раскручиванию) — это смесь коварства и наи-
вности, профессионализма в одних областях 
(преимущественно в сфере пиара) и полной 

некомпетентности в других. Но вот где, на мой 
взгляд, Андрей Ермак случайно попал в са-
мое яблочко. Украине действительно не нужны 
посредники для выстраивания отношений с 
Россией. 

Представим себе богатую супружескую 
пару, которая жила вместе 30 лет, — жила, а по-
том вдруг поссорилась. И понеслось: адвокаты, 
частные детективы, «решальщики», специали-
сты по размещению заказных материалов в СМИ 
и прочее и прочее. И каждый из этих спецов на 
регулярной основе получает большой гонорар и 
преследует в первую очередь свои собственные 
интересы. Россия и Украина жили вместе не 30 
лет, а больше чем 300 лет. И в течение всего 
этого времени они как-то умудрялись находить 
друг с другом общий язык и разрешать свои 
проблемы без посредников. Кому в страшном 
сне 40 лет тому назад могло присниться, что 
мирить Москву и Киев будет пытаться даже 
президент Сенегала? 

То, что происходит сейчас между Россией и 
Украиной, — это историческая аномалия. И если 
не случится всеобщей ядерной войны, выходить 
из этого аномального состояния двум странам 
рано или поздно придется, опираясь главным 
образом на свои собственные силы. Спасибо 
шефу президентского Офиса Зеленского за 
то, что он об этом напомнил — несмотря на то, 
что он это сделал, «не приходя в политическое 
сознание». 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ПРОДАЕТСЯ 
ХОЛОКОСТ
c 1-й стр.

В первый день 2022 года на Украи-
не прошел традиционный марш 
в честь Степана Бандеры. На сле-
дующий день, 2 января, Израиль 

осудил марш украинских националистов. В 
официальном заявлении израильского посоль-
ства в Киеве, а Бродский уже был послом, го-
ворилось: «Прославление тех, кто поддерживал 
нацистскую идеологию, оскверняет память 
жертв холокоста на Украине». Посольство тре-
бовало от украинских властей провести тща-
тельное расследование антисемитских про-
явлений во время марша.

В конце апреля уже этого года Михаил 
Бродский говорил в интервью, что Израиль 
никогда не согласится с героизацией Бандеры, 
Шухевича и других украинских националистов, 
«потому что они поддерживали нацизм». Вот 
полнее цитата: «Вряд ли кто-то из историков 
будет спорить с тем, что эти люди поддержива-
ли нацизм, гитлеровскую Германию, выступали 
на ее стороне. Возможно, они преследовали 
свои интересы. Но поддержка нацизма всегда 
шла в комплекте с окончательным решением 
еврейского вопроса. Потому что одна из идей 
была — уничтожение евреев». А потом у Брод-
ского спрашивают: «Может ли это повлиять в 
дальнейшем на отношения Израиля и Украи-
ны»? И он отвечает: «Это влияет. Мы не можем 
убрать эти исторические факты из контекста 
наших отношений».

И вот сейчас, через полтора месяца, Брод-
ский заявляет, что, конечно, «наш взгляд на 
такие личности, как Бандера, Шухевич и так 
далее, сильно отличается от взгляда большин-
ства украинцев». Они и правда «поддерживали 
идеологию нацизма», «в рамках своей борьбы 
за независимость Украины они хотели видеть 
Украину без евреев». Но тут же сглаживает, до-
бавляя: «так же, как и без поляков, коммунистов 
и еще много без кого». Но… По мнению посла, 
«Украина находится в поиске своих героев. 

Нам эти герои не нравятся, но для большин-
ства украинцев это герои, которые боролись 
за независимость». Да и вообще, что вы до 
украинцев-то докопались? Вот, «улицы Бандеры 
существуют в разных городах Украины так же, 
как и за границей, например, в США». То есть 
можно понять, да? Ну, что тут поделать, раз 
у этих людей такие «герои», вспарывавшие 
женщинам животы и заливавшие туда кипяток, 
вырезавшие, в буквальном смысле вырезав-
шие, ножами, топорами и косами еврейские 
семьи под корень — от грудных младенцев до 
стариков, как на жутких кадрах исторической 
хроники, продемонстрированных Путиным на 
ПМЭФ. То есть можно «убрать эти исторические 
факты из контекста отношений», забыть, что у 
нынешних украинских «героев» «одна из идей 
была уничтожение евреев»? Ну, глаза хотя бы 
на это прикрыть.

Зачем? Затем, что сделка по продаже из-
раильских танков на Украину обретает уже ре-
альные черты. 15 июня телеграм-канал «Мили-
тарист» со ссылкой на ливанские СМИ сообщил: 
«израильская армия получила предложение 
продать до 200–300 своих танков Merkava 2 и 3 
двум странам, в том числе одной европейской». 

Сейчас стало известно, что США хотят вывезти 
не только танки Merkava, но и старые танки 
Magaсh, которые до этого Израиль просто 
утилизировал. Но зачем уничтожать, если 
есть покупатель? Тем более что Magaсh могут 
обеспечить лучшую выживаемость и огневую 
мощь, чем танки Leopard 1 и Т-72. По одной из 
версий, США собираются закупить 220 танков: 
часть поставок будет осуществлена на Кипр 
для замены передаваемых ВСУ 41 танка Т-80, 
а часть в Марокко для компенсации поставок 
Т-72. Остальные израильские машины пойдут, 
видимо, на Украину.

Что там Бродский говорил в апреле? «Под-
держка нацизма всегда шла в комплекте с окон-
чательным решением еврейского вопроса». 
Поставка танков жертвами холокоста режиму, 
героизирующему нацистов, участников холоко-
ста, — это уже поддержка нацизма или еще нет? 
В комплекте она «с окончательным решением 
еврейского вопроса»? Так сколько стоит память 
о холокосте?

И еще. Когда на фронте начнут гореть изра-
ильские «Меркавы», жгущих их бойцов объявят 
антисемитами. И глазом не моргнут.

Дмитрий ПОПОВ.

Танкисты ВСУ стали массово 
уничтожать немецкую 
бронетехнику
Украинское военное командование 
крайне обеспокоено фактами мас-
совой порчи танковыми экипажами 
своих же собственных «Леопардов». 
Причина такого саботажа — понима-
ние танкистами, управляющими на-
товскими «подарками», что они пого-
ловно смертники. Дмитрий Рогозин в 
своем канале сослался на донесение 
украинского офицера в штаб, пере-
хваченное российской разведкой.

Украинский офицер сообщает, что танки-
сты ВСУ повально отказываются воевать на 
немецких «Леопардах». А если их все равно 
гонят в атаку, они стараются вывести свои 
танки из строя: то насыплют песок в двигатель 
танка, то под хвост ему мину подложат и за-
дним ходом на нее якобы случайно наедут. И 
все это для того, чтобы только не попадаться 
русским на глаза, находясь внутри этих на-
товских «подарков».

По признанию офицера, «русскими сол-
датами эти немецкие танки на уровне инстин-
кта и исторической памяти воспринимаются в 
качестве первоочередной цели. По ним бьют 
из артиллерии и ПТУРов (противотанковые 
управляемые ракеты. — «МК»), по ним работает 
армейская авиация и ударные БПЛА (беспилот-
ные летательные аппараты. — «МК»)».

На одном из информресурсов приведены 
цитаты на украинском языке из доклада «с той 

стороны». В переводе без мата это выглядит 
примерно так: русские как только видят «Лео-
пард», бьют по нему из всего что только есть 
— артиллерией, «Градами», дронами «Лан-
цет». Только выехал на «Леопарде», считай, 
тебе конец. При этом, по словам украинца, 
советские танки ВСУ Т-62, Т-80, бывает, что и 
не трогают, в отличие от «немцев». «На «Лео-
парде» ты смертник. Потому хлопцы и не хотят 
ездить на «Леопардах». Говорят, что в России 
какие-то сумасшедшие деньги объявили за 
подбитый «Леопард». И все соревнуются, 
чтобы его подбить. ...Потому лучше «Леопард» 

самому сломать», — заключает украинский 
танкист.

Как пишет Дмитрий Рогозин, «русский 
мужик, узнав, что за шкурку ненавистных 
«Леопардов» ему еще и щедро заплатят, 
вооружился чем смог и пошел выбивать эту 
тварь до основания». Он напоминает: «Читая 
этот документ, я, кстати, сразу вспомнил, 
как одна кинознаменитость пообещала, что 
большие деньги заплатит за каждый подбитый 
«Леопард». Раскошелилась ли эта знамени-
тость, не знаю, но в окопах русской армии 
эту новость бурно обсуждали, в том числе 
и то, что лучше всего купить на вырученные 
за эти уничтоженные «Леопарды» деньги. О 
желании выкупить трофейные «Леопарды» 
для своего Музея техники в подмосковном 
Архангельском также неоднократно заявляли 
Вадим Задорожный и его многочисленные 
партнеры, оружейные коллекционеры».

В результате получается, что украинским 
танкистам выжить внутри старых советских 
танков еще возможно, а вот в натовских «Лео-
пардах» — точно нет. В них все смертники. Как 
пишет Рогозин, «им даже выбраться из горя-
щего немецкого танка не дают, русская пехота 
их дружно уничтожает из всех стволов. Мне, 
кстати, об этом в 1-м Барсе (добровольческий 
отряд «Барс-1». — «МК»), который входит в со-
став 70-го полка 58-й армии, рассказывали. 
Их пулеметчик выкосил всех, кто пытался 
выбраться из подбитых «Леопардов». Его еле 
потом командир остановил, так он увлекся 
боем. Короче, даже в плен нет шансов у этих 
украинских танковых экипажей попасть».

По словам Рогозина, с таким же маниакаль-
ным остервенением наши парни будут гоняться 
за танками США, как только их поставят Украи-
не, и жечь «Абрамсы» за каждым углом, вызывая 
инфаркт у американского обывателя.

Ольга БОЖЬЕВА.
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ОТ «НАСТУПА» 
К НАДЛОМУ
После двухнедельного 
наступления солдаты ВСУ 
начали массово сдаваться 
в плен
Большое наступление ВСУ, вернее, 
то, как оно развивается, отрица-
тельно сказывается на мораль-
ном духе солдат и командиров. 
Огромные потери в живой силе и 
технике заставляют украинских 
военных все чаще задумываться о 
том, чтобы сложить оружие. В плен 
сдаются целыми подразделения-
ми. Такого не было со времен уни-
чтожения котла в Мариуполе.

Бесперспективность приазовской 
операции, похоже, начинают понимать 
даже генералы ВСУ. Так, по слухам, глав-
ком ВСУ Залужный попросил президента 
созвать ставку и обсудить прекращение 
операции, которая стала повторением 
«бахмутской мясорубки». 

По словам военного эксперта, быв-
шего офицера спецназа полковника в от-
ставке Анатолия Матвийчука, факт массо-
вой сдачи в плен является предвестником 
капитуляции армии противника.

В приазовской операции, которую уже 
прозвали резней и бойней, ВСУ топчутся 
на месте и несут большие потери. Отсут-
ствие армейской авиации, нормальной 
войсковой ПВО и адекватной стратегии 
и тактики делает свое дело. По данным 
канала «Zаписки Vетерана», вторую неделю 
противник подрывается на минах, по нему 
летит все, что только может лететь. Если 
ВСУ с боем занимают наши передовые по-
зиции, то наши организованно отходят на 
запасные рубежи, а по передовым подраз-
делениям ВСУ начинают активно работать 
наша артиллерия и авиация.

В ходе боев у деревни Пятихатка в 
Запорожской области одно из самых бо-
еспособных подразделений ВСУ, 128-я 
отдельная горно-штурмовая бригада 
«Эдельвейс», усиленная 130-м разведы-
вательным батальоном и частью сил 65-й 
механизированной бригады, была «сточе-
на» практически до основания.

По данным военного эксперта Владис-
лава Шурыгина, только за три дня на этом 
участке фронта ВСУ потеряли 1200 чело-
век убитыми, 1500 раненными, более 50 
единиц бронетехники. Село из 150 домов 
пять раз переходило из рук в руки. Сейчас 
деревня, в боях за которую ВСУ положили 
почти целую бригаду, снова находится на 
нейтральной полосе, под плотным огневым 
контролем российской артиллерии.

Тем не менее ВСУ продолжают бро-
сать на убой все новые и новые силы. «Ком-
бриг 128-й получил категорический приказ 
Сырского наступать до полного исчерпа-
ния всех возможностей. А это значит, что 
утром «мясные» атаки будут продолжены. 
Эпическая битва за избушку лесника про-
должается!» — заключил Шурыгин. 

А военный репортер Александр Слад-
ков отметил, что на фоне постоянных про-
валов выросла статистика перехода в плен 
солдат ВСУ. По его словам, это признак 
успеха наших войск. «Украинцы начали 
сдаваться в плен, — отметил он. — Именно 
не по одному, а группами, подразделе-
ниями. А это очень тревожный звонок для 
Киева (НАТО). Это надлом, который может 
превратиться в разрушение». 

В соцсетях появляются видео с плен-
ными солдатами ВСУ. На второй неделе 
«приазовской резни» украинцы поставили 
рекорд по количеству сдавшихся в плен. За 
сутки на Запорожском фронте сложили ору-
жие 40 военных. До этого в плен сдавались, 
но не в таком количестве. Например, есть 
видео с пленными из 31-й бригады страте-
гического резерва. Она была подготовлена 
специально для контрнаступа. Большая 
часть военнослужащих обучалась за грани-
цей и была укомплектована иностранным 
вооружением и военной техникой.

По словам военного эксперта Ана-
толия Матвийчука, непрекращающиеся 
волны безуспешных атак ВСУ сыграли в 
итоге с психикой солдат противника злую 
шутку.

— Представьте, десять человек всту-
пают в бой, — говорит он. — Из боя выходят 
живыми двое, восемь погибли. Это первый 
моральный удар. После этого они снова 
идут в бой. Снова из десяти живыми вы-
ходят только двое. И так изо дня в день...

Кроме того, у них есть оружие, но оно 
не того качества. Да, на военной технике 
и вооружении стоит лейбл «made in USA», 
«сделано в США», но оно плохо стреля-
ет, его тяжело обслуживать... Солдаты 
начинают понимать, что их просто тупо 
убивают. 

Подразделения, которые сдаются, 
осознают бесперспективность борьбы. 
Ведь, по-хорошему, все националистиче-
ские лозунги остались в прошлом. Та армия 
националистов, которая начинала войну 
в 2022 году, просто перестала существо-
вать. Сейчас в боях задействованы люди, 
которых отлавливают на улицах и броса-
ют в бой. Скорее всего, это начало уже 
всеобщей дезорганизации и деградации 
армии, которая готова капитулировать и, 
собственно говоря, прекратить борьбу.

По словам военного эксперта, для 
прекращения «приазовской резни» нужна 
политическая воля. Но, похоже, она сейчас 
в Киеве в дефиците.

Так, судя по инсайдерской информа-
ции из Офиса украинского президента, 
главком ВСУ Валерий Залужный попросил 
созвать заседание ставки, чтобы убедить 
президента остановить операцию, которая 
все больше напоминает ситуацию в Бахму-
те. При этом главком готов даже выступить 
перед украинцами с заявлением — объ-
яснить, что это его решение, которое он 
вынужден принять для подготовки новой 
операции. По некоторым данным, Залуж-
ный уже получил отказ от Зеленского. Так 
что бессмысленные штурмы, похоже, еще 
будут продолжаться. 

Дарья ФЕДОТОВА.

УКРАИНЕ УЖЕ 
НИКТО НЕ НУЖЕН

Свою речь на Питерском экономическом форуме президент Путин 
дополнил кадрами видеохроники зверских убийств бандеровцами 
еврейского населения. Некоторые эксперты посчитали это напоминанием 
израильскому руководству, в чьи руки попадут проданные ими танки.

Владимир Путин выступает на фоне флагов 10 африканских государств, 
участвовавших в миротворческой миссии.

«ЛЕОПАРДОВОЕ» СМЕРТНИКАМ К ЛИЦУ

В соцсетях, наряду с фото 
подбитых и подорвавшихся на 
минах «Леопардов», появлялись 
странные фотографии, на 
которых практически целые 
танки оказывались брошенными 
по какой-то причине своими 
экипажами. Теперь понятно, что с 
этой бронетехникой происходило.
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Гигантский сом длиной 2,85 метра, выловленный 
в реке По в регионе Ломбардия на севере Италии, 
признан самым крупным из когда-либо пойманных. 
Рыболовом-счастливчиком стал Алессандро Бьянкар-
ди, который с огромным трудом смог вытащить гро-
мадную рыбу на берег, а после фотографирования 
и измерения выпустил ее обратно в реку. Кстати, по-
следний сом-рекордсмен был выловлен в апреле этого 
года тоже из реки По, его длина оказалась 2,81 м.
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МИНТРУД РАССКАЗАЛ О ПРАЗДНИЧНЫХ ДНЯХ 2024 ГОДА
Минтруд готовит про-
ект постановления, в 
котором будет представ-
лен график выходных 
и праздничных дней на 
следующий год с учетом 
переносов. Представляя 
его, глава ведомства Антон 
Котяков сообщил, что ново-
годние праздники будут 
длиться до 8 января, а на 23 
февраля и 8 Марта придется 

по три выходных дня, так как 
оба праздника выпадают на 
пятницу. Сложнее оказалось 
запланировать майские 
праздники, поскольку 1 
мая выпадает на среду, что 
предполагало всего один 
нерабочий день в середине 
недели. Но Минтруд, «чтобы 
было удобно гражданам», 
разработал иной вариант: 
два рабочих дня в конце 

апреля станут выходными 
благодаря переносу одного 
выходного с 27 апреля 
(суббота), а второго — путем 
«заимствования» у ноябрь-
ских праздников. Таким 
образом, на Первомай 
россияне будут отдыхать 
четыре дня — с 28 апреля по 
1 мая включительно. Правда, 
предшествующая неделя 
будет шестидневной. 

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА

«В лидирующую пятерку вошли северные регионы. Относительно низкие 
цены на жилье и высокие уровни зарплат потенциально повышают 
возможности накопить на квартиру. Входящие в первую пятерку регионы 
занимают высокие места и в рейтинге благосостояния семей. На семью с 
одним ребенком в каждом из этих регионов потенциально остается 
более 70 тысяч рублей», — пояснили исследователи.
Регионами с самым недоступным жильем составители рейтинга назвали 
Севастополь, Крым и Кабардино-Балкарию, где семьям придется копить 
на двухкомнатную квартиру 13–14 лет. 

Названы регионы — лидеры по доступности жилья
Лидеры рейтинга регионов России по доступности приобретения жилья, в котором отражено, 
насколько быстро семья с одним ребенком может заработать на квартиру:
1-е место. Ненецкий автономный округ: средняя цена типовой «двушки» 5,3 млн рублей, 
копить придется 2,6 года.
2-е место. Магаданская область: средняя стоимость 5,7 млн, копить придется 2,6 года.
3-е место. Ямало-Ненецкий автономный округ: 7,3 миллиона рублей, копить придется 2,7 года.

Работодатели из Новосибирска и Екатеринбурга чаще других сообщали, что повышение проводилось 
совсем недавно. Тех, кто делал это от полугода до года назад, больше всего в Санкт-Петербурге (26%) 
и Новосибирске (24%). О недавнем пересмотре заработка сотрудников в основном говорили 
HR-менеджеры из сферы логистики (71%), производства и услуг (по 62%).
В опросе участвовала тысяча представителей кадровых служб российских предприятий.

Источник: SuperJob.

ТРИ ИЗ ЧЕТЫРЕХ ВЛАДЕЛЬЦЕВ КОМПАНИЙ ПОВЫШАЛИ 
ЗАРПЛАТЫ СОТРУДНИКАМ ЗА ПОСЛЕДНИЙ ГОД
«Когда в вашей 
организации 
в последний раз 
увеличивали заработную 
плату?»

56%
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6%
Менее 
чем 
полгода 
назад

Полгода — 
год назад

Год–два назад

Затрудняюсь 
ответить

Более чем два 
года назад

ФОТОФАКТ

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

АУТИСТ СОБРАЛ КУБИК РУБИКА ЗА 3,13 СЕКУНДЫ
Американцу Максу Парку 
сейчас 21 год, а диагноз 
аутизм ему поставили 
в возрасте двух лет, и 
тогда его родители стали 
искать способы развития 
мелкой моторики у ребен-
ка. После того как мальчик 
взял в руки кубик Рубика, 
они поняли, что это может 
помочь, кроме того, роди-
тели надеялись с помощью 
соревнований социализи-
ровать сына. И оказались 
правы: в 15 лет Макс стал 
чемпионом мира по сборке 
кубика, а позже получил 
множество других титулов.
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Художественный коллектив Мischief (Бруклин, Нью-Йорк, США) представил свое но-
вое произведение — дизайнерскую сумочку. Самое поразительное в этом аксессуаре 
его размеры — они составляют 657х222х700 микрометров, что сопоставимо с размером 
крупинки соли. При этом создатели сумели даже нанести на миниатюрное изделие фир-
менный логотип.
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ХОЛЕРА, 
ЯСНО!
c 1-й стр.

Как сегодня официально под-
твердил украинский Минздрав, 
прогноз специалистов начинает 
сбываться. Холеровидный ви-

брион был найден в воде возле пляжей. По 
заявлениям местных властей, он не является 
возбудителем холеры, но может вызвать 
острую кишечную инфекцию. Холеру же от-
носят к особо опасным кишечным инфекциям, 
которая может вызвать смерть. Поэтому с 19 
июня в Херсонской, Николаевской и Одесской 
областях запрещено купаться в реках и в 
море, а также ловить рыбу и набирать воду 
из колодцев, которая может быть заражена.

Одесситы-старожилы по сей день вспо-
минают с чувством содрогания о злосчастном 
лете 1970-го, когда из-за эпидемии холеры 
город оказался в обсервации. Сейчас они бо-
ятся получить «привет из прошлого». Николаев 
пережил вспышку холеры намного позже — 22 
года тому назад. Тогда зараза отправила на 
тот свет около 30 жителей города. Несколько 
сотен подхвативших холеру людей очутились 
на грани смерти. «Случались такие дни, когда 
в больницу поступало до восьмидесяти чело-
век, из которых пятьдесят-шестьдесят были 
в крайне тяжелом состоянии!» — вспоминает 
главный врач Николаевской областной инфек-
ционной больницы Светлана Федорова.

Заместитель председателя Николаевской 

областной военной администрации Виталий 
Киндратив поручил региональной полиции 
«провести дополнительные мероприятия по 
уличной торговле, по стихийным рынкам». 
Потому как отдельные индивидуумы способ-
ны ту самую рыбу, которая вчера плавала в 
«холероопасном» Ингуле, высушить и продать 
ничего не подозревающим людям.

А вот жителей Одессы, кажется, совсем 
не волнуют возможные последствия и угроза 
собственному здоровью. Пляжи города запол-
нены людьми, купающимися в грязном море 
и игнорирующими любые запреты. По рас-
сказам местных, вода в море превратилась в 

густую зеленую кашу, полную мусора и грязи, 
приплывших из Днепра. Исследования по-
казали наличие в воде различных вирусов, 
а также яйца и личинки паразитов. Даже на 
свежих снимках со спутника в море возле 
Одессы видно большое зеленое пятно. 

«То, что сейчас происходит в Одессе, это 
нечто из ряда вон выходящее, — рассказывает 
местный блогер Андрей. — Поразительно, как 
можно купаться в воде, где плавают чьи-то 
вещи, хозяева которых, возможно, тоже где-то 

в море. Вид самого моря ужасный, непонятно, 
что там и как, сколько всего намыло с кладбищ 
и непонятно откуда. На некоторых видео вода 
кишит крышами от домов. На нашем пляже 
никаких крыш я не видел, зато видел холо-
дильник «Ордо», лежащий возле воды, — его 
унесло у кого-то из дома. В воде плавают листы 
ДСП, грязные кусты и целые деревья. Хотите 
купайтесь, но я бы не рисковал».

«Если вы, не видя море вблизи, придете 
к нему с подстилкой и кремом для загара, то 
точно передумаете лезть в него, — расска-
зывает житель района Привоз Сергей, — там 
просто месиво. Чистить его небезопасно, 
много мин принесло. Мусора огромное ко-
личество, и непонятно, что с заболевания-
ми. Пишут разные страсти и уже запретили 
вылавливать рыбу и мидии. Мидия, как вы 
знаете, пропускает воду через себя. Есть 
мидии сейчас — вынести смертный приговор 
самому себе». 

По рассказам тех, кто давно живет на 
юге Украины, холера — дело в этих краях 
привычное, и у многих людей якобы даже 
выработался к ней иммунитет.

— В последние годы какая обстановка 
была в Николаеве?

— В последние годы вместо Буга ходили 
купаться в бассейн. И именно из-за холеры.

— Смогу т ли жители Николае-
ва продержаться на привозной воде?
— Те, кто живет в квартирах, может, и смогут, 
но есть еще и фермеры, которым огороды 
поливать и скотину кормить, а потом ее же 
и лечить. Им не позавидуешь. Многие про-
игнорируют и запрет на рыбалку, поскольку 
это хороший способ прокормиться. 

Виктор ПОЛОСЕНКО.
Владимир МИХАЙЛОВ.

c 1-й стр.
Постоянство перемен — девиз 
нашей образовательной систе-
мы. Вот и в 2023 году поступле-
ние в вузы не осталось без из-

менений. Главные из них — уменьшение 
количества направлений, куда можно пода-
вать документы, и система приоритетов 
поступления.

Количество вузов «для маневра» осталось 
то же, их 5. А вот внутри каждого вуза теперь 
можно выбрать от 2 до 5 специальностей, куда 
подавать заявление (раньше их было от 2 до 
10). То есть гипотетически раньше у каждого 
абитуриента было 50 шансов на поступление, 
теперь 25, что тоже неплохо.

Новинка сезона — приоритетность по-
ступления. Это значит, что, подавая заявление 
в вуз (а приоритетность действует в рамках 
каждого вуза), надо по номерам от одного 
до пяти обозначить специальности, куда вы 
хотите попасть, начиная с профессии мечты 
и до «и такая сойдет». То есть приоритеты 
обозначаются от наивысшего к низшему, как 
в хит-параде. Эксперты советуют не про-
сто писать обычное заявление, а составить 
мотивационное письмо в вуз, аргументируя, 
почему именно туда вы хотите зачислиться. 

— Отменив согласие на поступление 
— теперь подача оригинала в вуз это и есть 
согласие, — мы избавились от ненужного ру-
димента, — считает эксперт в сфере высшего 
образования Евгений Серов. — С приорите-
тами чуть сложнее. Стремясь сделать посту-
пление более простым и прозрачным, чтобы 
будущие студенты лучше ориентировались в 
конкурсных списках, мы нагрузили приемные 
комиссии. Справятся ли они с таким наплывом 
работы технически, покажет прием этого года. 
А значит, чтобы повысить свои шансы, надо 
подавать максимальное разрешенное коли-
чество заявлений в разные вузы, на смежные 
факультеты и группы и на все формы обучения: 
очную, очно-заочную, заочную и вечернюю. Не 
забывая, что у любого головного вуза есть еще 
и филиалы. На все формы оплаты, если готовы 
платить за обучение. Второе — постоянно 
мониторить информацию. И, наверное, не за-
тягивать с принятием решения до последних 
дней приема.

В этом году, как и раньше, вначале на 
бюджет зачислят льготников, целевиков и 
олимпиадников — приказ об их зачислении 
выйдет до 29–30 июля. А 4–9 августа — приказ 
о зачислении остальных бюджетников. Также 
особенностью года станет особый порядок 
приема абитуриентов из ДНР, ЛНР, новых 
областей и части приграничных территорий 
РФ — их будут зачислять по результатам ат-
тестатов, собеседований и вступительных 
испытаний, если они есть.

Если случится недобор, в этом году каж-
дый вуз имеет право на дополнительные волны 
зачисления. Что еще важно — свои приорите-
ты, обозначенные в письме в вуз, абитуриент 
имеет право менять «по ходу пьесы». Вносить 
изменения в порядок приоритетности можно 
до упора, до 25 июля. Даже если приемная 
комиссия выразит недовольство, абитуриент 
имеет право настоять на изменениях.

Все описанное выше касается тех, кто 
претендует на бесплатное обучение в вузе. 
Для платников в Минобрнауки оставили пода-
чу согласия в тех вузах, куда предоставляется 

не оригинал аттестата, а его копия. Аналог 
согласия на платных отделениях — соответ-
ствующая отметка на госпортале.

Ранее «МК» уже писал о том, в какой фор-
ме легче всего подавать документы в вузы и 
на что стоить обратить внимание. О других 
тонкостях поступления в 2023 году расска-
зывает член приемной комиссии в медвузе, 
преподаватель Аркадий Сурдин.

— Во-первых, я бы хотел всем напомнить 
про целевые наборы, — говорит Аркадий. — 
Особенно это касается тех, кто хорошо учил-
ся, но по каким-то причинам сдал ЕГЭ хуже, 
чем ожидалось. Тут или уповать на счастливый 

случай, или идти в низкорейтинговый вуз. 
Или все же поискать информацию о целе-
вых наборах для отраслей, для предприятий. 
Риски есть — если недоучишься, придется 
возмещать деньги. А после окончания будет 
контракт с обязательной отработкой. Но и 
плюсы неплохие: гораздо меньший конкурс 
и раннее зачисление. И можно пройти туда, 
куда мечталось. Пусть не в топы, но в хоро-
шие, крепкие вузы. Понятно, что в этом году 
в целевики проще всего попасть в инженерии 
и IT. Но это не значит, что в медицине, химии 
или биологии не стоит попытаться. Второе, 
на что хотелось бы обратить внимание, — все 

льготы и дополнительные достижения долж-
ны быть подтверждены документами. Да, в 
Минспорта сделали единую базу для обла-
дателей значков ГТО, но не во всех комиссиях 
об этом знают. 

И еще по бюрократической части — по 
словам Сурдина, каждый год происходит 
отсев олимпиадников и льготников, не удо-
сужившихся ознакомиться со списками. Вся 
информация есть на официальных сайтах, и 
прочесть ее стоит внимательно — все льготы и 
бонусы для абитуриентов строго перечневые. 
Иногда недостаточная информированность 
выпускника работает себе в убыток: не все 
знают, например, что дополнительные баллы 
к ЕГЭ дает волонтерство. Или итоговое со-
чинение на «отлично».

Также приемные комиссии ежегодно 
осаждают льготники, которые не знают, что 
в творческих или специальных вузах свой по-
рядок поступления. Вероятно, в этом году то 
же самое будет с теми, кто поступает «особым 
порядком», без ЕГЭ. Далеко не все льготы 
освобождают от дополнительных вступитель-
ных испытаний (ДВИ). Все это надо заранее 
узнавать в самом вузе. И льготы сами тоже 
разнятся — спортсмены (кроме самых высших 
достижений типа Олимпиад или ЧМ) без ДВИ 
поступают только на спорт, а в остальные 
вузы — наравне со всеми. То есть, скажем, на 
спортивную медицину льготы распространя-
ются, а на общую хирургию — нет.

Надо обратить внимание и на то, что 
именно в 2023 году вузам дали больше сво-
боды в организации ДВИ. Теперь испытания 
могут отличаться для тех, кто окончил школу, 
и тех, кто пришел из средне-специального 
образования. В творческих вузах ДВИ может 
быть в несколько туров.

Еще одна тонкость, на которую обращают 
внимание эксперты, — дополнительный при-
ем в вузы (а фактически это та самая «вторая 
волна», которую в 2020 году отменили) не 
только поменял сроки (раньше он шел до 
16 сентября, в теперь до 29 августа), но и 
предоставил возможность подать заявление 
абитуриентам, ранее в этом вузе в конкурсе 
не участвовавшим. А значит, это возможность 
второго шанса для тех, кто промахнулся со 
своими приоритетами и никуда в конкурсные 
списки не попал.

Важно помнить еще и о том, что прием 
аттестатов по всей стране заканчивается не 
только в единую дату (25 июля для обычных 
вузов и 20-го для вузов с ДВИ), но и в единое 
время — в 12.00 по Москве.

Итого: эксперты советуют десять раз про-
верить все документы для поступления, под-
твердить льготы и индивидуальные достиже-
ния (баллы к ЕГЭ), узнать все про требования 
самого вуза и ДВИ, если они есть. Подавать 
максимально разрешенное количество за-
явлений (5), отсылать мотивационные письма 
в вузы. Изучать КЦП (контрольные цифры 
приема) и мониторить списки, не доверяясь 
полностью работе приемной комиссии (хотя, 
по идее, система приоритетности зачисления 
перекладывает часть ответственности на 
вузы). Не оставлять выбор на потом и знать, 
что до 20–25 июля можно поменять приорите-
ты. Если все-таки пролетели, не паниковать — 
официально отмененная фактически «вторая 
волна» вернулась.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Госсекретарь Блинкен все же 
встретился с председателем Си
Пребывание госсекретаря США 
Энтони Блинкена в Пекине подходит 
к концу. После воскресных и малоре-
зультативных переговоров американ-
ского дипломата со своим китайским 
коллегой Цинь Ганом в понедельник 
утром предстояли еще более сложные 
испытания — встреча с заведующим 
Канцелярией комиссии ЦК КПК по 
иностранным делам Ваном И, а также 
долго остававшееся под вопросом 
рандеву с председателем КНР Си 
Цзиньпином.

Стартовавшая с китайской точностью 
встреча Энтони Блинкена с Си Цзиньпином 
в понедельник развеяла сомнения в том, что 
две страны действительно стремятся приве-
сти в чувство испорченные взаимоотношения. 
Встреча могла не состояться, и у зарубеж-
ных экспертов на этот счет были свои доводы. 
Во-первых, отсутствие значимых результатов 
после воскресной встречи Блинкена с Цинь 
Ганом. Общение дипломатов длилось суммар-
но более 7,5 часа, но кроме пары сухих слов 
о том, что переговоры были «откровенными, 

содержательными и конструктивными», сто-
ронам поделиться оказалось нечем.

Американская пресса тоже весьма сухо 
оценила результаты первого дня официального 
визита госсекретаря США, подчеркнув, что 
переговоры не принесли большого прогрес-
са в преодолении разногласий между двумя 
сторонами по самым разным вопросам, от 
Тайваня до торговли, прав человека или под-
хода к конфликту на Украине.

Во-вторых, неоднократно подчеркивался 
«самый низкий» уровень американо-китайских 
отношений. То же самое подчеркнул в понедель-
ник высокопоставленный дипломат Китая Ван 
И во время встречи с главой американского 
Госдепа. Да и тон переговоров, похоже, был 
намного суровее, чем в первый день.

Так, Ван И призвал США прекратить спекули-
ровать на угрозах со стороны Пекина, отказаться 
от «подавления» научно-технического развития 
Китая и воздерживаться от вмешательства в его 
внутренние дела. Китайский дипломат обвинил 
Вашингтон в «неправильном восприятии» Под-
небесной как «коренной причины» ухудшения 
отношений между двумя странами.

«Мы должны обратить вспять нисходящую 
спираль китайско-американских отношений, 
способствовать возвращению на здоровую и 

стабильную траекторию и совместно найти 
правильный путь для сосуществования Китая и 
США в новую эпоху», — добавил Ван И, еще раз 
подчеркнув, что визит Блинкена пришелся на 
«критический момент в американо-китайских 
отношениях, когда необходимо сделать выбор 
между диалогом или конфронтацией, сотруд-
ничеством или конфликтом».

Главный «проверочный вопрос» в этом 
диалоге Тайвань. Ясно, что предпринимае-
мые Вашингтоном действия по отношению к 
острову не укладываются в контекст «диалога 
и сотрудничества». Собственно прошлогодний 
прилет Нэнси Пелоси в Тайбэй был обоснован-
но воспринят Пекином как очередной прово-
кационный акт, который и привел к падению 
американо-китайского диалога в пропасть. 
Воспользуемся словами, сказанными в по-
недельник Ваном И: «Тайвань является одним 
из «основных интересов» Китая, в отношении 
которого у него «нет места для компромисса или 
отступления». В принципе, подвижки заметить 
можно. Китайское телевидение приводит слова 
Энтони Блинкена, который заявил, что «США 
не поддерживают независимость Тайваня и не 
намерены вступать в конфликт с Китаем».

Примечательно, что до встречи Блинкена 
с Си Цзиньпином ни один переговорщик (как с 
китайской, так и с американской стороны) не 
говорил о достижении конкретных договорен-
ностей. Стер легкое недопонимание лишь сам 
лидер КНР, объявив, что Пекин изложил Ва-
шингтону свою позицию, стороны согласились 

совместно реализовывать консенсус, достиг-
нутый на полях саммита «Большой двадцатки»: 
«Стороны также добились прогресса и достиг-
ли договоренностей по некоторым конкретным 
вопросам, это очень хорошо».

Если оценивать, о каких договоренностях 
может идти речь, то следует посмотреть на 
отчет США о встрече с Ваном И, где отмечено, 
что два официальных лица «обсудили возмож-
ности изучения сотрудничества в решении 
общих транснациональных проблем». А в этот 
список входят, например, проблемы изме-
нения климата и глобальной экономической 
нестабильности.

Незначительный, но все же прогресс (что, 
возможно, и подразумевает Си Цзиньпин, гово-
ря о «достижении договоренностей») проявился 
и в том, что правительства двух стран, согласно 
заявлениям представителей Госдепартамента, 
договорились о скорой встрече рабочих групп и 
дипломатов по целому ряду вопросов, включая 
расширение доступа в страны журналистов, 
ученых и студентов. Официальные лица США 
также заявили, что они и китайские коллеги до-
говорились расширить прямые коммерческие 
рейсы между двумя странами.

Как анализирует The New York Times, два 
дня встреч могут на данный момент остано-
вить ухудшение отношений, хотя аналитики 
утверждают, что обеим сторонам потребуется 
гораздо больше времени, чтобы преодолеть 
взаимное недоверие.

Полина КОНОПЛЯНКО.

Недавно президент Бразилии Лула да 
Силва публично на весь мир заявил о том, 
что его заветная мечта — отказ стран группы 
БРИКС от американского доллара и переход 
на общую наднациональную валюту. Доллар 
США, равно как и национальная валюта любой 
другой страны, при большом объеме осу-
ществления в ней международных расчетов, 
создает зависимость других стран от эмисси-
онного центра за рубежом, считает президент 
Бразилии. И, видимо, так считает не только он 
один. По данным международной расчетной 
системы SWIFT, весной 2023 года в долларах 
США осуществлялось только 38–40% всех 
расчетов за внешнеторговые операции. Для 
сравнения: в 2001 году, по данным той же 
системы, доля доллара в международных 
расчетах составляла 73–75%, а в 90-е годы 
XX века она доходила до 80%. 

Почему мир постепенно отказывается от 
доллара? Для этого есть немало причин, но 
главную из них очень точно сформулировал 
в Twitter нынешний владелец этой соцсети, 
миллиардер Илон Маск. «Если вы превращаете 
вашу валюту в оружие достаточное количество 
раз, другие страны откажутся от ее исполь-
зования», — заявил бизнесмен. Безусловно, 
из-за санкций против России, эмбарго против 
Венесуэлы, Ирана, ранее — Кубы, а также ряда 
других, более точечных, ограничительных мер 
против китайского бизнеса и предприятий 
некоторых других стран, в мире за пределами 
стран G7 доллар США уже получил репутацию 
токсичной валюты. Поэтому многие разви-
вающиеся страны в последние несколько лет 
начали осуществлять международные расчеты 
в иных валютах — прежде всего, в юанях и 
своих национальных денежных единицах. Есть 
также и иные причины для отказа от доллара, 
например огромный размер государственного 
долга США, превысивший отметку в 130% от 
американского ВВП. Такой большой показа-
тель долговой нагрузки создает опасения, что 
США в будущем могут объявить дефолт, что 
подрывает доверие к доллару и долларовым 
активам. 

Однако наднациональную валюту соз-
дать не так просто, как сделать громкое за-
явление об отказе от доллара. В мире до сих 
пор не было успешного опыта противостояния 
доллару путем создания наднациональной 
валюты. В начале XXI века считалось, что по-
степенно место на троне займет евро, первая 
в мире общая валюта для достаточно большо-
го числа государств. Однако на сегодняшний 
день от евро развивающиеся страны тоже 
отказываются наравне с долларом. Как аль-
тернатива американской нацвалюте евро 
себя не оправдал — прежде всего потому, 
что к этой денежной единице присоединились 
даже не все страны Евросоюза, а только 19 
стран из 28. А использование евро в качестве 
санкционного «оружия» с 2022 года еще боль-
ше разочаровало развивающиеся страны в 
этой валюте.  

Иные проекты наднациональных валют 
пока тоже остаются на бумаге. Еще в 1999 
году экономист из канадского университета 
Фрейзера Герберт Грубель предложил Кана-
де, США и Мексике создать единую валюту 
североамериканских стран амеро в противо-
вес создающемуся в Европе евро. Но этот 
проект не поддержали прежде всего Соеди-
ненные Штаты, не желающие расставаться 
с гегемонией доллара, — соответственно, 
идея практического воплощения так и не по-
лучила и, скорее всего, уже не получит ни-
когда. После первого в XXI веке глобального 
экономического кризиса 2008 года, когда 
обанкротились несколько крупных амери-
канских банков и на горизонте замаячила 
вероятность дефолта США по госдолгу, стали 
появляться идеи создания наднациональных 
валют как альтернативы американскому дол-
лару. Подобные идеи возникали в Латинской 
Америке и Африке, но до сих они остаются на 
уровне громких заявлений. Идеи создания 
единой наднациональной валюты Евразий-
ского союза тоже «висят в воздухе», несмо-
тря на то что с евразийского пространства 
всё успешнее вытесняется доллар и страны 
ЕАЭС успешно переходят в расчетах на на-
циональные валюты.

На самом деле попытки создания над-
национальной валюты не привели к конкрет-
ным результатам по причине объективного 
препятствия в виде единого эмиссионного 
центра. Таким эмиссионным центром мо-
жет быть только центральный банк. Но не 
каждая страна захочет снижать роль своего 
центрального банка, а если несколько стран 
договорятся проводить расчеты и платежи 
в валюте только одной страны, возникнет 
локальный валютный гегемон, подобно США, 
только с намного более слабой экономикой. 
Страны БРИКС, например, сокращая долю 
доллара во внутренних расчетах группы, одно-
временно увеличивают долю юаня и рубля. 

В то же время переход на расчеты в одной 
валюте какой-либо страны (скажем, на ки-
тайский юань) выглядел бы рискованным для 
денежных единиц других стран и фактически 
привел бы к смене монополии США в миро-
вой экономике на монополию Китая. Поэтому 
громкое заявление президента Бразилии 
стоит рассматривать не только как сигнал 
для США о том, что страны БРИКС готовы 
избавляться от долларовой зависимости, но 
еще и как возможное предупреждение Китаю, 
что другие страны группы его не поддержат, 
если он попытается играть нынешнюю роль 
Америки. На такую роль вряд ли по той же 
причине выберут Россию (не говоря уж о том, 
что значительная часть российского бизнеса 
находится под санкциями), или, допустим, 
Индию, законодательство которой ограничи-
вает обмен рупий на другие валюты с целью 
вывоза капитала из страны. А «Новый банк 
развития», созданный для финансирования 
инфраструктурных инвестиционных проектов 
в странах БРИКС, похоже, пока не готов к роли 
эмиссионного банка. 

Объективные проблемы для создания 
единой валюты БРИКС могут быть решены, 
если такая валюта будет цифровой. И для 
этого технические возможности уже есть. 
Во-первых, в ряде развивающихся стран уже 
действуют государственные цифровые валю-
ты (CDBC). В Китае на внутреннем рынке об-
ращается цифровой юань, являющийся тре-
тьей формой существования национальной 
валюты, наряду с наличным и традиционным 
безналичным юанем. Подобные валюты есть 
и в некоторых других развивающихся странах: 
на Багамских островах, на Ямайке, в Нигерии. 
Есть даже первая в мире трансграничная циф-
ровая валюта DCash, имеющая обращение 
сразу в шести островных государствах Ка-
рибского бассейна. В 2021 году финансовые 
институты и крупные предприятия нескольких 
стран Азиатско-Тихоокеанского региона и 
Африки осуществили экспериментальный 
проект по тестированию наднациональной 
цифровой валюты. В эксперименте участво-
вали банки и предприятия из Австралии, Син-
гапура, Малайзии и ЮАР. Участники проек-
та тестировали общую платформу Dunbar, 
которая позволяет проводить мгновенные 
платежи и денежные переводы в цифровой 
валюте из страны в страну, а также отправ-
лять мгновенные финансовые сообщения о 
переводе и поступлении платежа, подобно 
тому, как это делает сегодня SWIFT. Для этой 
цели центральные банки четырех стран — 
участниц проекта специально выпустили вре-
менные государственные цифровые валюты, 
переводы в которых, как оказалось, было 
достаточно легко осуществлять на общей 
цифровой платформе. Тем не менее запускать 
государственные цифровые валюты в этих 
странах пока не торопятся. Возможно, потому 
что центральные банки рассматривают такой 
эксперимент как возможность участия в иных 
проектах расчетов цифровыми валютами. Не 
исключено, например, что в Резервном банке 
ЮАР дожидаются возможности участия в 
проекте цифровой валюты БРИКС или даже 
общей цифровой валюты стран Африки. 

Цифровая валюта решает главную про-
блему наднациональных денег — отсутствие 
единого эмиссионного центра в виде Цен-
трального банка. Поэтому в рамках БРИКС, 
на наш взгляд, было бы неплохо сначала соз-
дать и протестировать общую платформу для 
трансграничных расчетов в национальных 
цифровых валютах. Для этого предпосыл-
ки уже есть. В Китае есть цифровой юань, 
в России уже тестируется проект государ-
ственного цифрового рубля, ЮАР на уровне 
своего Центрального банка уже участвовала 
в эксперименте по выпуску государственной 
цифровой валюты, возможностью выпуска 
своих цифровых валют также интересуются 
Бразилия и Индия. 

Будет ли нужна единая цифровая валюта 
для всех стран БРИКС — покажет время. Воз-
можно, если все страны БРИКС запустят соб-
ственные национальные цифровые деньги, 
единая валюта и не будет нужна. Необходима 
будет только техническая возможность для 
расчета в разных государственных цифровых 
валютах. В наш век цифровых технологий 
осуществить такой проект будет несложно. 
Такие расчеты были бы выгодны для России, 
так как минимизировали бы санкционные 
риски, с одной стороны, и повысили бы пре-
стиж российского цифрового рубля, с другой. 
При этом перспектива быстрых и безопасных 
расчетов в цифровых валютах могла бы при-
влечь гораздо больше стран в объединение 
БРИКС, а Россия получила бы гораздо больше 
партнеров и рынков сбыта для своих ресурсов. 
Подобный опыт мог бы, в свою очередь, транс-
формироваться и в аналогичный механизм 
расчетов на постсоветском пространстве — в 
странах ЕАЭС и СНГ. 

КАКОЙ БУДЕТ ЕДИНАЯ ВАЛЮТА БРИКС
Мир постепенно отказывается от доллара
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В Москве через неделю цена на отече-
ственные молодые клубни с юга России будет 
наверняка не ниже пятидесяти. «Чтобы из Ро-
стова довезти до столицы в рефрижераторе, 
нужно добавить еще 7 рублей за килограмм, 
— поясняет эксперт. — Вот, 100–150% на мо-
лодой картофель сразу будут набрасывать 
торговые сети»...

Звоним в Брянск — основной поставщик 
второго хлеба в Москву. Здесь к уборке мо-
лодых клубней еще не приступали. Но из-за 
низких цен частный сектор сократил посадки 
картофеля на 15–20%. 

 — Начнем копать недели через 2–3, — со-
общил нам фермер Валерий Матвеев. — К это-
му времени урожай с поля подешевеет рублей 
до 13–14. Но в Москве вряд ли будет дешевле 
50. Вот и смотри, кто задирает цены...

Проблема в том, что низкие товарные 
цены на картофель, державшиеся весь сезон, 
не выгодны производителю. Нужен баланс: 
чтобы по цене он был доступен покупателю, 
но и производитель имел прибыль от реализа-
ции. Как его добиться — решали на совещании 
в Картофельном союзе, которое состоялось 
в конце минувшего месяца. Представители 
торговых сетей оценили качество российских 
сортов картофеля. А то все импортные да 
импортные… 

Торговля заявила, что им все равно, какие 
сорта продавать, главное, чтобы нравились 
покупателям и имели хороший сбыт. Устрои-
тели провели дегустацию натурных образцов 
прошлогоднего урожая. По нашей инфор-
мации, вопросы у дегустаторов возникли 
только к одному российскому сорту. Всем он 

хорош, но, по мнению покупателей, сильно 
разваривается. С чем были категорически 
не согласны наши крестьяне. 

Теоретически договорились, что в торго-
вых сетях отечественному картофелю дадут 
«зеленый свет». Но при соблюдении некоторых 
условий: при двухнедельной лежке на торго-
вой полке клубни будут держать товарный вид, 
не позеленеют, способны хорошо отмываться 
и не имеют механических повреждений.

Торговые сети согласились держать 
социальные цены на картофель, который 
продается по скидкам и россыпью. Ориен-
тировочно они останутся в пределах 15–20 
рублей за килограмм, как весь минувший 
сезон. Здесь вопросов к качеству товара нет. 
Это будет как бы картошка второго сорта. Но в 
любом случае из нее можно выбрать хорошие 

картофелины. 
Однако социальные цены не устраива-

ют ни торговлю, ни самих производителей. 
Потому для хороших по качеству клубней 
оговорена особая цена на предстоящий уро-
жай: 60 рублей за килограмм. Эти клубни 
должны быть отмытые, расфасованные по 
сеткам по 2,5 килограмма (150 рублей) и со-
ответствовать уже названным условиям — без 
механических повреждений и пр. 

Пока условия предварительные — и по 
ценам, и по сортам российских клубней. В 
августе в Картофельном союзе пройдет еще 
одна подобная встреча — уже окончательная 
— с представителями ТС и дегустацией. Ожи-
дается, что к реализации будут отобраны 10–15 
лучших сортов отечественной селекции.

На совещании отмечалось, что на цены 
сильно влияет количество трейдеров, кото-
рые поставляют товар от производителей до 
торгового прилавка. Решено отказываться от 
их услуг, оставив за ними лишь импортные по-
ставки весной, когда урожай идет из Египта, 
Пакистана или Азербайджана. А по россий-
скому картофелю участники рынка намерены 
наладить прямые поставки «поле-прилавок». 
Что снизит стоимость клубней. На такие по-
ставки согласны и крупные производители. 

...Наши власти не просто так делают став-
ку на импортозамещение и продажу россий-
ских сортов картофеля. Те производители, 
которые пользуются отечественным посадоч-
ным материалом, будут получать от государ-
ства разные субсидии и льготные кредиты. А 
те, кто использует иностранные сорта, таких 
преференций лишатся. Но, как нам сообщили 
эксперты, в нынешнем году ограничений в 
завозе импортных семян нет.

— Под урожай нынешнего года их завезли 
около 10 тысяч тонн, как в последние три года. 
А нам на посадку требуется около миллиона 
тонн. Локализованное в России производство 
семян сортов зарубежной селекции — это уже 
наши семена. Если раньше процент импорто-
замещения составлял только 10% отечествен-
ных семян, то в нынешнем году — 15–20%. А 
через 2–3 года мы выйдем на 60-процентное 
использование отечественных семян. 

Владимир ЧУПРИН.

— На завершившемся в Санкт-
Петербурге международном экономическом 
форуме прозвучало несколько интересных 
для участников фондового рынка заявлений. 
В первую очередь можно отметить выступле-
ния министра экономразвития Решетникова, 
помощника Президента РФ Орешкина о 
нецелесообразности увеличения налоговой 
нагрузки на бизнес, а также главы ЦБ РФ 
Набиуллиной о предполагаемом возврате к 
публикации финансовых отчетностей компа-
ниями после 1 июля (важно для инвестицион-
ной привлекательности тех компаний, кто ее 
не публикует, например металлурги). Также 

на форуме прозвучали интересные оценки 
потенциала роста инвестиций в фондовый 
рынок (в 8 раз!) за счет средств физических 
лиц от зампреда РСХБ. 

Из корпоративных историй выделим 
решение совета директоров «Транснефти», 
рекомендовавшего выплатить рекордные 
дивиденды по итогам 2022 года в разме-
ре 16,7 рубля на акцию (доходность почти 
12%).

На наш взгляд, на текущий момент пред-
почтительно для покупок выглядит нефтяной 
сектор (компании платят и будут платить 
дивиденды, доходность — выше 10%, при-
влекательные уровни мультипликаторов). 
При этом многие негативные факторы для 
отрасли уже реализовались (повышение 
НДПИ, снижение демпфера), тогда как ожи-
даемое восстановление цены на нефть (мы 
ждем до $85 за баррель к концу 2023-го) и 
снижение дисконта российских сортов (для 
Urals — возможно к $15 за баррель) будет 
положительно для финансов нефтедобы-
вающих компаний. Не будем забывать про 
байбеки — «Роснефть» и «Лукойл» имеют 
одобренные программы выкупа и могут вер-
нуться к покупке собственных акций. 

Дмитрий СКРЯБИН, 
портфельный 
управляющий 
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

— С начала июня мы наблюдаем рост 
курсов иностранных валют, связанный с 
ограниченным предложением валюты. Такая 
ситуация сложилась из-за низких продаж 
экспортной выручки, что часто происходит 
в начале месяца. Против рубля играет ухуд-
шенный прогноз Банка России относительно 
сальдо торгового баланса и недополучение 

ожидаемых нефтегазовых налогов в мае 
в размере 30,6 млрд руб. при ожидаемом 
дефиците в 8 млрд руб. Геополитические но-
вости добавляют нервозности инвесторам, 
что сказывается на слабости рубля. При этом 
спрос со стороны уходящих иностранных 
инвесторов ограничен указом Президента 
РФ о лимите на покупку валюты в $1 млрд в 
месяц и не может оказывать существенного 
влияния на курс. 

С середины текущей недели и до конца 
месяца мы ожидаем восстановления про-
даж валютной выручки экспортерами, что 
поможет рублю окрепнуть к основным ва-
лютам. На этой неделе рубль по отношению 
к доллару будет торговаться в коридоре 
83–85,5 руб., к евро 90,5–92,5 руб., к юаню 
11,5–11,83 руб. Заявление первого вице-
премьера Андрея Белоусова, высказанное 
им на Петербургском международном эконо-
мическом форуме (ПМЭФ), свидетельствует 
о том, что сейчас курс находится в довольно 
комфортном для российской экономики 
диапазоне 80–90 руб. за доллар.

Даниил БОЛОТСКИХ, 
аналитик «Цифра брокер»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 20.06.2023

83,9866

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

На московских АЗС снова 
подорожал бензин 

Средние цены на бензин всех марок 
на АЗС Москвы за неделю с 13 по 19 июня 
выросли примерно на 20 копеек, сообщили 
в Московской топливной ассоциации (МТА). 
Так, средняя стоимость Аи-92 выросла на 19 
копеек и составила на 19 июня 48,94 рубля за 
литр, Аи-95 — на 21 копейку, до 54,26 рубля. 
Литр бензина Аи-100 подорожал сильнее 
всего — на 22 копейки, до 64,73 рубля. Цена 
дизельного топлива за отчетный период 
увеличилась на 4 копейки, до уровня 58,85 
рубля. Стоимость Аи-95 на бирже с сере-
дины мая активно росла, обновив несколь-
ко раз рекордные значения. На этом фоне 
Минэнерго РФ рекомендовало нефтяным 
компаниям увеличить объем предложения 
бензина на бирже, особенно марки Аи-95. 
После чего пригрозило ограничением экс-
порта бензина.

Долгосрочные вклады 
освободят от налога 
Банковские вклады на срок от трех лет 

нужно освободить от подоходного нало-
га, заявил на завершившемся ПМЭФ-23 в 
Санкт-Петербурге глава Комитета Госдумы 
по финансовому рынку Анатолий Аксаков. 
Кроме того, страховое покрытие по таким 
длинным вкладам нужно повысить с 1,4 
млн до 10 млн рублей. Как полагает депу-
тат, долгосрочные вклады также следует 
сделать безотзывными, чтобы банки могли 
использовать эти деньги для долгосрочного 
кредитования. Сейчас российские банки не 
предлагают таких долгосрочных вкладов. 
Однако в перспективе создать подобный 
финансовый инструмент было бы полезно, 
считает народный избранник. По его мнению, 
возможность не платить налог на доходы и 
страховка привлекут вкладчиков.

Для московских зайцев 
повысили штрафы
С 18 июня в Москве повысили штрафы 

за безбилетный проезд и использование 
чужой социальной карты. Об этом сообщает 
пресс-служба столичного Департамента 
транспорта. Штраф за безбилетный проезд 
составит 2000 руб. вместо 1000 руб. Штраф 
за неправомерное использование льгот-
ной персонифицированной карты составит 
4000 руб. вместо 2500 руб. Напомним, что 
в столице открылся сезон охоты на зайцев. 
Количество контролеров, задействованных в 
проверках оплаты проезда на общественном 
транспорте, увеличилось на 20% по срав-
нению с прошлым годом. Контролер имеет 
право потребовать для проверки проездной 
документ пассажира или документ, удосто-
веряющий личность, если дело дошло до со-
ставления протокола об административном 
правонарушении. В свою очередь пассажир 
может потребовать от контролера предста-
виться и показать удостоверение работника 
ГКУ «Организатор перевозок».

Сколько заплатят 
магазины за прием 
цифровых рублей?

Комиссия для торгово-сервисных пред-
приятий (ТСП) за прием оплаты в цифровых 
рублях составит не более 0,3%, заявила 
РБК первый зампред ЦБ Ольга Скоробо-
гатова. С ее слов, тарифы за операции с 
цифровым рублем для бизнеса могут быть 

меньше, чем по банковским картам, так как 
кредитные организации не вкладываются в 
создание соответствующей инфраструкту-
ры. Она полностью основана регулятором, 
затраты на нее меньше, и это позволяет 
снижать тарифы для ТСП. Ранее Банк России 
планировал, что комиссии для бизнеса на 
платформе цифрового рубля будут не выше, 
чем в Системе быстрых платежей (СБП). 
На данный момент они составляют 0,2% 
за оплату жилищно-коммунальных услуг, 
0,4% и 0,7% для всех остальных категорий 
ТСП, в зависимости от их основного вида 
деятельности. Напомним, ЦБ надеется про-
вести первые операции с цифровым рублем 
в июле-августе 2023 года. 

Самые дешевые 
квартиры за МКАД 
продаются 
в Дзержинском 

По оценке АН «Азбука жилья», на се-
редину июня 2023 года самая низкая цена 
«квадрата» вторичного жилья среди городов 
ближайшего Подмосковья зафиксирована в 
Дзержинском, Балашихе и Видном. Мини-
мальная цена 1 кв. м на вторичном рынке 
жилья среди городов Московской области 
вблизи МКАД отмечена в городе Дзержин-
ском — 148 тыс. руб., за год показатель почти 
не изменился (+0,7%). На втором месте с 
самой низкой стоимостью вторички Бала-
шиха. «Квадрат» жилья в этом подмосковном 
городе в среднем стоит 149,8 тыс. руб. (+1% 
за год). В отличие от Дзержинского Балашиха 
является лидером по предложению — здесь 
продается свыше 4,3 тыс. квартир. На тре-
тьей строчке располагается Видное, где 
«квадрат» стоит в среднем 153,5 тыс. руб. 
(–5.3% за год). Объем предложения здесь 
составляет 1,1 тыс. квартир. На четвертом 
месте Королев с ценой квадратного метра 
155,3 тыс. руб. (–0,4%) и объемом пред-
ложения 1,1 тыс. квартир. Топ-5 замыкают 
Люберцы, где «квадрат» оценивается в 174 
тыс. руб. (–2,5%), а объем предложения — 2,4 
тыс. лотов. Самая высокая стоимость ква-
дратного метра среди городов Подмосковья 
у МКАД — в Красногорске (211,3 тыс. руб., 
+1,4%) и Химках (196,8 тыс. руб., +0,8%). Объ-
ем предложения в этих городах составляет 
2,1 тыс. и 2,9 тыс. квартир соответственно.

Минфин вдвое расширил 
черный список офшоров
Минфин увеличил более чем в два раза 

перечень государств и территорий, предо-
ставляющих льготный налоговый режим 
налогообложения и (или) не предусматри-
вающих раскрытия и предоставления инфор-
мации при проведении финансовых опера-
ций (офшорные зоны). Сейчас в перечне 40 
офшорных зон, с 1 июля их количество воз-
растет до 91. В обновленный перечень вклю-
чены страны Евросоюза, Великобритания, 
Швейцария, США, Канада, Япония, Южная 
Корея, Сингапур, Тайвань, Австралия, Новая 
Зеландия. Ожидается, что следующим ша-
гом станет приостановка норм соглашений 
об избежании двойного налогообложения с 
недружественными государствами. 
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В конце весны к вкладчикам верну-
лось хорошее настроение: после 
долгой паузы ставки по рублевым и 
валютным продуктам снова пошли 
вверх. Как долго продлится депозит-
ный «банкет» и как грамотно рас-
порядиться сбережениями, выяснил 
«МК». 

С начала текущего года среди обладате-
лей вкладов царило уныние — их накопления 
потихоньку «съедала» инфляция. Однако в 
конце весны ситуация изменилась. По дан-
ным ЦБ, по итогам минувшего мая средняя 
максимальная ставка по депозитам топ-10 
российских банков выросла до 7,75% годовых. 
Ставки по вкладам на срок до 3 месяцев со-
ставили 5,64%, на срок 3–6 месяцев — 6,75%, 
на срок 6–12 месяцев — 6,61%, на срок свыше 
года — до 8,37%. 

Учитывая, что официальная инфляция в 
РФ в апреле составила всего 2,3%, а в мае 
2,51%, можно констатировать, что рублевые 
вклады опять начали приносить реальный до-
ход. Напомним, до конца 2023 года регулятор 
ждет постепенного повышения инфляции в 
районе 4,5–6,5%.

Известно, что основным индикатором для 
рынка депозитов служит ключевая ставка ЦБ. 
На днях Банк России в очередной раз оста-
вил ее на уровне 7,5%. Пока туч на горизонте 
не видно. Бюджетная политика приходит в 
норму, в течение последнего месяца вес-
ны зафиксирован символический профицит 
федерального бюджета. Российская эконо-
мика постепенно адаптируется к санкциям 
Запада. 

— У россиян сохраняется преимуще-
ственно накопительная модель поведения, 
люди хотят иметь финансовую подушку 
безопасности. Сейчас благоприятное вре-
мя для открытия вкладов: ставки находятся 
на пиковом уровне за последние полгода (до 
10% годовых по долгосрочным вкладам), — 
отметил руководитель службы пассивов и 
комиссионных продуктов Почта Банка Ген-
надий Чаусов. — Поэтому при наличии нако-
плений мы рекомендуем не откладывать их 

размещение в ожидании дальнейшего роста 
депозитных ставок. 

Как сообщил «МК» руководитель АЦ Бан-
ки.ру Дмитрий Хмелев, в конце весны, соглас-
но статистике параметров поиска вкладов 
через сервисы маркетплейса, первое место 
по интересу сохранили депозиты с возможно-
стью ежемесячной выплаты процентов, доля 
которых составляет 29%. Второе и третье ме-
ста продолжают занимать вклады с возмож-
ностью пополнения и без плавающих ставок с 
долями в 20% и 19% соответственно.

По мнению главного аналитика Совком-
банка Натальи Ващелюк, в последнее время 
главные изменения происходили в сегменте 
вкладов, номинированных в валютах «друже-
ственных» стран. К примеру, заметно увели-
чилось число банков, предлагающих вклады 
в дирхамах ОАЭ. «Курс дирхама привязан к 
доллару, поэтому с точки зрения динамики 
курса его можно считать «нетоксичной» за-
меной доллару. Процентные ставки по вкла-
дам в дирхамах меньше, чем по рублевым 

инструментам, и составляют 1–2%», — пояс-
нила эксперт. С ее слов, процентные ставки по 
вкладам в китайских юанях минувшей весной 
выросли, поскольку банки стремились сба-
лансировать открытую валютную позицию. 
В результате процентная ставка по вкладам 
в юанях может превышать 3,5%.

В конце мая некоторые кредитные орга-
низации снова начали привлекать депозиты в 
«недружественных» валютах. Подняли ставки 
по вкладу в долларах и евро Россельхозбанк 
и Камкомбанк. Сегодня, если поискать, можно 
открыть вклад в долларах под 5%! Если внести 
в кассу наличные купюры.

Как полагает директор департамента 
операций на финансовых рынках банка «Рус-
ский Стандарт» Максим Тимошенко, ставки 
по депозитам этим летом вряд ли сильно из-
менятся, поскольку ЦБ, скорее всего, оставит 
на текущем уровне ключевую ставку без из-
менений как минимум до осени. «В базовом 
сценарии ЦБ ожидает достижения инфляции 
таргетной цели до уровней 4% уже к 2025 
году, что может говорить о том, что текущие 
депозитные ставки выглядят вполне привле-
кательными и могут обыграть инфляцию на 
длинном горизонте даже с учетом налога», 
— отметил Тимошенко.

Банки по-прежнему заинтересованы в 
привлечении средств на длительный срок, 
поэтому процентные ставки по долгосрочным 
вкладам, скорее всего, останутся на текущем 
уровне, уверена Ващелюк. А вот ставки по 
более коротким вкладам, по ее оценке, могут 
вырасти. 

По прогнозу Дмитрия Хмелева, в течение 
второй половины 2023 года ЦБ продолжит 
осторожно повышать ключевую ставку на 
25–100 б. п. (до 7,75–8,5%). При этом в усло-
виях растущего дефицита и расходов бюд-
жета не стоит ожидать аукциона щедрости. 
«При текущем уровне средней максималь-
ной депозитной ставки около 8% потолок ее 
дальнейшего роста ограничен однозначными 
уровнями. Вкладчикам стоит ориентироваться 
на мониторинг периодических предложений 
банков со специальными условиями по вкла-
дам», — подчеркнул аналитик.

При выборе банка Наталья Ващелюк со-
ветует обращать внимание на то, является 
ли он участником АСВ и застрахованы ли 
вклады. В целом лучше отдавать предпо-
чтение крупным и системно значимым бан-
кам. Несмотря на то что крупные игроки, как 
правило, устойчивы, лучше не размещать в 
одной кредитной организации средства на 
сумму более 1,4 млн руб. При выборе банка 
и продукта следует обращать внимание на 
акционные предложения, в том числе для 
новых клиентов. Нужно диверсифицировать 
вклады по банкам, валюте и срокам.

Для большинства вкладов при их до-
срочном закрытии на остаток начисляется 
минимальный процент (0,1%). «Поэтому если 
вы планируете совершить крупную покупку, 
нет смысла открывать вклад на длительный 
срок: при досрочном закрытии проценты будут 
потеряны (при стандартных условиях вклада). 
Лучше выбрать накопительный счет или вклад 
на небольшой срок, даже если процентная 
ставка будет ниже», — советуют эксперты. 

В ближайшие месяцы ЦБ РФ наверняка 
повысит ключевую ставку. «В текущих усло-
виях есть смысл разместить большую часть 
рублевых сбережений на накопительном счете 
(искать акционные предложения от банков по 
привлечению новых клиентов) или на вкладе 
на срок до 4 месяцев. Оставшиеся средства 
— на вкладах на более длительные сроки в 
зависимости от планов по крупным покупкам», 
— заключила Ващелюк.

Сергей АРТЕМОВ.

НА РЫНКЕ ВКЛАДОВ 
НАМЕТИЛСЯ РАЗВОРОТ
Ставки по рублевым депозитам начали расти

КАРТОШКА ПОПАЛА В СЕТКИc 1-й стр.
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ЦБ РФ выступил за передачу банкам 
конфиденциальной информации 
об абонентах сотовых операто-
ров. Предлагается создать единую 
государственную систему, кото-
рая будет собирать, обрабатывать 
информацию о клиентах и делиться 
ею с кредитными организациями. 
Пока в проекте просматривается 
больше рисков, чем потенциальных 
преимуществ. По мнению экспертов, 
инициатива повышает уязвимость 
рядовых граждан перед разного рода 
мошенниками. 

Впервые законопроект об обмене дан-
ными между операторами связи и банками 
был внесен в Госдуму в 2018 году. Инициатива 
группы депутатов не прошла дальше перво-
го чтения в 2019-м. Однако в прошлом году 
власти вернулись к ее доработке — на фоне 
взрывного роста интернет-мошенничества и 
кибератак. В текущей версии законопроекта 
речь идет только о технической информа-
ции о сим-картах и мобильных устройствах. 
Регулятор предлагает обязать операторов 
передавать в систему ЕИС ПСА (Единая ин-
формационная система проверки сведений 
об абоненте; находится в разработке) в том 
числе персональные данные абонентов. 

В чем основная цель, смысл законопро-
екта? Среди прочего, по словам авторов, с 
помощью ЕИС ПСА банки смогут идентифи-
цировать пользователей финансовых услуг 
по номерам телефонов. Это позволит избе-
жать мошеннических действий с использо-
ванием серых сим-карт. Идея находится на 
стадии обсуждения. Высока вероятность, 
что ее рассмотрение в Госдуме отложат на 
осень. Против выступают сами операторы и 

ФСБ, аргументируя свою позицию рисками 
несанкционированного доступа к важной 
информации. По словам оппонентов, по-
добрать ключи к единой системе хакерам 
будет проще. 

Еще одно важное обстоятельство. Рань-
ше предполагалось, что ЕИС ПСА станет 
только шлюзом, с помощью которого банки 
смогут идентифицировать абонентов. Од-
нако в новой версии проекта оговорено, что 
оператор (им выступает подведомственный 
Роскомнадзору Главный радиочастотный 
центр) будет хранить и обрабатывать дан-
ные, что создает дополнительную угрозу их 
безопасности.

Опрошенные «МК» эксперты разошлись 
во взглядах на эту неоднозначную ситуацию. 
«Мотивы ЦБ понятны: регулятору нужно, что-
бы банки идентифицировали клиентов макси-
мально корректно, — отмечает руководитель 
аналитического департамента Amarkets Ар-
тем Деев. — Это необходимо, чтобы с боль-
шей точностью определять отправителей и 
получателей транзакций. В идеале все эти 
меры призваны помочь государству в борьбе 
с различными противоправными явлениями. 
К примеру, с отмыванием денег, с финанси-
рованием терроризма и т.д. Так что в целом 
начинание благое». 

По оценкам авторов законопроекта, 
технической информации о сим-картах и 
мобильных устройствах явно недостаточно, 
чтобы успешно решать задачи финансово-
го контроля и мониторинга. Тем более, на-
поминает Деев, что до сих пор на станциях 
пригородных электричек можно встретить 
людей, бесплатно раздающих анонимные 
сим-карты. Конечно, загрузка в ЕИС ПСА 
персональных данных скажется на техниче-
ской стороне вопроса: понадобятся более 

обширные хранилища, более совершенные 
механизмы защиты. И, чего уж там, вероят-
ность утечки также повысится. 

«Но правда состоит и в том, что сегодня 
персональные данные собирают все кому не 
лень: от ЖЭКа до онлайн-магазинов. По сути, 
тут просматривается единственная реальная 
проблема: такой массив данных позволит 
банкам навязывать абонентам свои услуги 
в еще большем объеме, чем сейчас», — рас-
суждает Деев. 

«Поскольку система проектируется не в 
качестве шлюза, а предполагает хранение и 
обработку полученной информации, придет-
ся создавать дорогостоящую, громоздкую, 
а значит, уязвимую инфраструктуру. Соот-
ветственно, многократно вырастут риски 
противоправных действий, которые перечер-
кнут все гипотетические выгоды, — считает 
к.э.н., финансовый аналитик Михаил Беляев. 
— Мошенники получат дополнительный канал 
доступа к персональным данным. Под угрозой 
окажется финансовая безопасность граждан, 
а ведь именно интересы рядовых людей, 
а не коммерческих структур должны быть 
соблюдены в данном случае. Что касается 
операторов связи, им делиться конфиден-
циальной информацией откровенно невы-
годно, а через новую, еще неопробованную 
систему — еще и небезопасно». 

Добавим, что сейчас сотовые операторы 
обмениваются с банками информацией о 
регистрации сим-карт клиентов (или смене 
мобильного устройства) на платной основе. 
И не исключено, что единый оператор со 
временем захочет вести самостоятельную 
коммерческую деятельность, получая «воз-
награждение» от банков за предоставление 
сведений об абонентах. 

Георгий СТЕПАНОВ.

ЦБ НЕ ХВАТАЕТ ДАННЫХ 
ДЛЯ БОРЬБЫ С МОШЕННИКАМИ
Сотовым операторам предложили поделиться 
информацией о клиентах
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К двум вечно актуальным 
русским вопросам, кто виноват и 
что делать, стоит добавить третий: 
что делать, если нас разлюбит 
Китай? О том, насколько велик 
риск расставания России с 
ее большим стратегическим 
партнером, мы поговорили 
с известным российским 
востоковедом, директором 
Института стран Азии и Африки 
МГУ им. М.В.Ломоносова 
Алексеем Масловым.

— Алексей Александрович, в зна-
менитой песне Мурадели и Вершинина, 
написанной в 1949 году, утверждалось: 
«русский с китайцем братья навек». Од-
нако «вечная дружба» между СССР и 
КНР оказалась, как известно, не очень 
долгой. Насколько длительной, на ваш 
взгляд, будет российско-китайская 
дружба, что ее может подкосить, разру-
шить? Можно ли вообще эти отношения 
назвать дружескими?

— У нас есть официальная формули-
ровка «стратегическое партнерство». Но 
при этом наши лидеры называют друг друга 
не просто друзьями, а старыми друзьями, а 
в Китае каждая формулировка продумана, 
имеет свое наполнение. Старый друг — это 
то, как сейчас Китай оценивает отношения 
с Россией. Для Китая это особый уровень 
отношений.

Сколько это может продлиться, никто 
не может сказать: слишком много факторов 
надо принимать в расчет. Почему вообще 
страны сблизились? Во-первых, потому 
что обе страны недовольны сложившей-
ся в мире ситуацией, тем, как она для них 
сложилась. Считается, что страны не по-
лучают достойного для них объема влияния 
во внешнем мире. Их позиции не уважают, 
их роль не рассматривается в качестве ве-
дущей. То есть они чувствуют себя как бы 
недооцененными. Россия и Китай в этом 
плане сходятся. 

Во-вторых, страны оказались взаимо-
дополняющими. Китай черпает из России 
природные ресурсы, поставляя нам конеч-
ную продукцию. И как бы это ни критиковали, 
для Китая и для России это в любом случае 
выгодно. Мы действительно гармонично 
дополняем здесь друг друга. 

В-третьих, Китай не хочет больше жить 
в той модели, в которой он жил, в модели, 
которая целиком зависит от его участия 
в американской системе торговли, взаи-
модействия и так далее. Китай пытается 
выстроить новую модель, но в одиночку сде-
лать это не может и не сможет никогда. 

Россия — единственная страна, которая 
целиком, от начала до конца, поддержива-
ет все китайские запросы и инициативы. 
Пожалуй, нет ни одной другой страны, по 
крайней мере, большой, которая бы так же 
поддерживала Китай, как Россия. Точно так 
же и Китай разделяет сегодня российские 

позиции по многим вопросам. 
Словом, мы сошлись, скажем так, на 

одной волне. И это будет продолжаться ров-
но до тех пор, пока Китай не реализует свои 
планы или пока Россия не реализует свои 
планы. Думаю, как минимум на ближайшие 
10–15 лет мы можем быть спокойны.

— А что может этому помешать?
— Что вообще волнует Китай в отноше-

нии нашей страны? Ну, конечно, в первую 
очередь качество российских политических 
элит и их устойчивость. Китай ни в коем слу-
чае не заинтересован в ослаблении России, 
как считают многие, потому что для Пекина 
важен партнер, с которым можно куда-то 
вместе идти. Слабый партнер никому не 
нужен. 

Нас волнует то, что в Китае тоже ру-
ководство не может быть вечным, и, как 
следствие, может возникнуть, например, 
заметный националистический крен. Или, 
наоборот, произойдет попытка возврата к 
западной системе. Но очевидно, что, пока 
в Китае Си Цзиньпин и пока у нас Путин, 
никаких серьезных изменений в качестве 
наших отношений не будет. И нас это вполне 
устраивает.

— Есть мнение, согласно которому 
Китай дружит с нами, стратегически 
партнерствует прежде всего для того, 
чтобы не допустить перехода России на 
противоположную сторону геополити-
ческих баррикад, на сторону Запада, 
что стало бы возможным в случае кри-
тического ослабления России и смены 
здесь политического режима. Правдо-
подобная версия?

— Ошибочная версия. Китай никогда 
так не мыслит и не планирует. У Китая до-
вольно устойчивая политическая культура, 
которая сложилась в течение последних 

двух тысячелетий и практически не меня-
ется. Главная задача Китая — обеспечи-
вать устойчивость своего развития за счет 
максимального налаживания отношений 
с любыми странами, которые разделяют 
китайские ценности. Вот это ключевой 
вопрос. 

Почему Китай поругался с США? Потому 
что США не могут признать китайские цен-
ности — и по отношению к демократии, и по 
отношению к человеку, и так далее. Китай 
хорошо общается со странами, которые 
разделяют китайскую точку зрения. Это 
Центральная Азия, Юго-Восточная Азия… И 
это Россия, которая не только сегодня, но и 
вообще в последние десятилетия практиче-
ски всегда разделяла взгляды Китая на роль 
государства, роль власти, роль людей.

Китай сотрудничает с Россией прежде 
всего потому, что видит в ней собеседника, 
а не потому что хочет «отжать» Россию от 
Запада. Россия отошла от Запада не бла-
годаря Китаю, а потому что у нас есть свои 
претензии, свои вопросы к Западу. При этом 
Китай очень четко чувствует, что не должен 
пережимать в своей дружбе с Россией. Ина-
че может быть ответная реакция.

— Что значит «пережимать»?
— Пекин понимает, что не должен тре-

бовать от Москвы больше, чем она может 
дать, что есть некие красные линии, которые 

мы не перейдем. Ну, например, покупка 
ключевых российских компаний, то, о чем 
все время говорят наши пугливые люди: 
Китай, мол, у нас все скупит. Есть такие 
алармистские настроения. Нет, Россия не 
будет продавать Китаю компании, и Китай 
не будет настаивать на этом. Так же, как не 
будет настаивать на совместных военных 
действиях против Тайваня.

Говорят также, что Китай будет претен-
довать на российские земли. Нет, Пекин не 
станет этого делать, потому что понимает, 
что это резко ухудшит отношения. Китай 
ничего не добьется, зато получит большой 
конфликт. Какой в этом смысл? Они нашли 
рычаги работы с нашей страной и получают, 
на мой взгляд, все, что пока им нужно, без 
каких-либо конфликтов.

— В любом случае сегодня мы за-
висим от Китая гораздо больше, чем 
Китай от нас. Нет ли в таком случае опас-
ности превращения России в китайского 
сателлита, в пешку в его большой гео-
политической игре?

— Ну, в геополитической игре — нет. 
Все эти боязни не учитывают сложившиеся 
в мире реалии. Россия — единственный 
крупный военно-стратегический партнер 
Китая. Если России по каким-то причинам 
не будет, то Китай остается один на один 
с США, своим главным идеологическим и 
военным противником. И вряд ли Китай в 
одиночку сладит с США. Поэтому в этом 
плане Китай тоже зависит от России. 

Многие государства, прошу прощения 
за выражение, любят Китай за деньги. Про 
Россию этого никак нельзя сказать. Китай-
ские инвестиции в Россию составляют, по 
разным подсчетам, от 40 до 80 миллиардов 
долларов. Это очень мало. Китайские инве-
стиции в США или страны Юго-Восточной 
Азии несравнимо больше.

Плюс Россия — очень надежный по-
ставщик сырья для КНР, один из ключевых 
поставщиков энергоносителей. Россия ни-
когда не прерывала этот поток, никогда не 
пыталась резко повысить цены, в отличие, 
например, от Саудовской Аравии и других 
стран. Китай спокоен за свою энергетиче-
скую безопасность, а это сейчас вопрос 
номер один. 

Но к экономической стороне наших от-
ношений, конечно, есть вопросы. Экономика 
Китая в 10 раз больше, чем российская. Что-
бы не попасть в зависимость, нам необходи-
мо сделать три шага. Первый: максимально 
быстро развивать свои технологии, то есть 
делать то, что Китай делал в восьмидесятые-
девяностые годы. 

Китай принимал иностранные пред-
приятия на своей территории, но перенимал 
технологии. Иногда покупал, иногда крал… 
Но сегодня Китай во многом самообеспе-
чивается. Нам нужно не просто покупать 
у китайцев продукцию автопрома, а лока-
лизовать производство, переобучать наш 
менеджмент, наших инженеров.

Второй момент: максимальное 

расширение взаимодействия с другими, 
не западными, странами. Это Индонезия, 
Малайзия, Вьетнам, Арабский Восток, это 
страны Африки… Ну, и третий момент: надо 
привязывать к себе Китай не только за счет 
торгово-экономических связей. Не нужно, 
например, бояться выступать с совместных 
позиций по болезненным для Пекина темам: 
права человека, религиозные свободы и 
так далее. 

— Если я вас правильно понял, уси-
лия по предотвращению зависимости 
от Китая пока недостаточны?

— Они предпринимаются, но они, ска-
жем так, очень запоздалые. То, что у нас на-
зывалось разворотом на Восток, оказалось, 
по сути, разворотом в Китай. Плюс к этому 
у нас остро не хватает специалистов. Вся 
наша экономика, вся наша идеология были 
заточены на работу или на борьбу с Западом, 
поэтому специалистов по странам Востока 
очень мало. Сегодня с Востоком работает 
та же экспертная элита, которая занималась 
Западом. Пройдет время, минимум 5–7 лет, 
прежде чем мы переучим людей.

— Говорят, наши у частник и 
российско-китайского бизнес-форума 
и наша правительственная делегация 
встретили достаточно холодный прием 
в Китае. Первые лица правительства и 
топ-менеджеры крупнейших китайских 
компаний отказались встречаться с на-
шими чиновниками и руководителями 
госкомпаний. А премьер Госсовета КНР 
Ли Цян вообще не почтил форум сво-
им присутствием. Многие увидели в 
этом знак, причем, понятно, не слишком 
добрый.

— Во-первых, надо четко различать: 
бизнес-форум — это прежде всего обще-
ние бизнесменов между собой. Встреча 
премьер-министров проходила отдельно. 
Во-вторых, формат форума, на мой взгляд, 
не очень удачен. Кроме того, российские 
предложения, как я понимаю, собирались, 
как всегда, впопыхах, без экспертного об-
суждения. Как следствие — китайцы не 
увидели здесь чего-то референтного для 
себя. Ведь там тоже оценивают, насколько 
серьезно мы настроены.

К этому надо также добавить, что у нас 
есть плохая традиция — строить иллюзии в 
отношении Китая и принимать политические 
декларации за реальность. Китай — стра-
на жесткая. Он умеет торговаться. Китай 
никогда не будет решать наши проблемы 
за нас, не будет переориентировать свою 
экономику целиком на Россию. Китайцев 
надо чем-то заинтересовать, просто ждать, 
что они нам скажут, бессмысленно.

— То есть признаков изменения 
внешнеполитического курса Китая, ко-
торые разглядели некоторые, нет?

— Ну, если бы китайцы хотели изменить 
курс, думаю, этот форум просто не состо-
ялся бы. Нашли бы способ отменить. Нет, 
ничего этого нет. Абсолютно.

Андрей ВЛАДИМИРОВ.

 Уделим немного времени Нолану, по-
скольку именно его заявление явилось по-
водом еще раз поговорить о возможности 
существования инопланетян. Честно говоря, 
была удивлена тем, что он биолог, входит в 
двадцатку лучших ученых Стэндфордско-
го университета (не многие ученые такого 
уровня способны вот так запросто заявить, 
что знают, где обитают инопланетяне). Гарри 
Нолан исследует аутоиммунную систему, 
рак и лейкемию. Его лаборатория работает 
над несколькими серьезными проектами 
по лихорадке Эбола, гриппу, вирусу Зика и 
COVID-19. Согласно данным из Википедии, 
представители американской разведки и 
аэрокосмической корпорации впервые об-
ратились к Нолану для проведения исследо-
ваний биоматериалов, взятых у «служащих 
обороны, правительства, людей, работающих 
в аэрокосмической промышленности», часть 
которых утверждала, что видела необъясни-
мые явления в воздухе. «Первоначально с по-
мощью инновационного анализа крови CyTOF 
он помог исследовать мозг около 100 пациен-
тов», читаем мы на странице, представляю-
щей ученого. И дальше следует результат: 
«Нолан заявил, что некоторые части мозга 
обследуемых были ужасно повреждены». 

 Как он потом связал это все с иноплане-
тянами, где был и что видел, найти в Интернете 
не удалось. Но на конференции в Нью-Йорке 
под названием «Пентагон, внеземной разум и 
разбившиеся НЛО» он заявил, что иноплане-
тяне посещали Землю и до сих пор остаются 
здесь. Об этом сообщает Daily Mail. 

По словам Нолана, он присутствовал на 
слушаниях по внеземной жизни в американ-
ском конгрессе (интересно, в Госдуме РФ 
такие бывают?), предположил, что жители 
планеты встречали инопланетян и раньше, 
но, подобно тому, как дикие южноамерикан-
ские племена не были удивлены испанским 
кораблям, не осознав их значимость, так и 
мы просто не видим во встречающихся нам 
пришельцах ничего необычного. «Они появля-
ются и говорят: «Кто из вас достаточно умен, 
чтобы понять, на что вы смотрите? Сможете 
ли вы увидеть то, что находится перед вами 
в его истинной форме? Видите ли вы ано-
мальные скачки данных?» — цитирует Нолана 
Daily Mail. Он также коснулся темы обратного 
инжиниринга сбитых американскими ПВО 
неопознанных летающих объектов, сказал, 
что если ученым удастся в этом разобраться, 
это приведет к технической революции. 

 Но не будем дальше, как говориться, 
плодить сущности. Отметим лишь, что за 
подобное даже самого выдающегося на-
шего ученого коллеги давно подвергли бы 
научной анафеме. Однако это не значит, что 
наши исследователи не размышляют над 
вечными вопросами. 

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”
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Владимир Михайлович Ли-
пунов — советский и россий-
ский ученый-астрофизик, 
профессор МГУ, доктор 
физико-математических 

наук, создатель глобальной роботизиро-
ванной сети телескопов-роботов «Ма-
стер», писатель-фантаст.

— Владимир Михайлович, вы соз-
дали самый совершенный инструмент 
наблюдения за Вселенной, который в 
автоматическом режиме следит за небом 
и «видит» много новых явлений, вспышек, 
гамма-всплесков. За все 20 с лишним лет 
работы «Мастера» вы не замечали никаких 
потенциальных пришельцев? 

— Наша система существует с 2002 

года. Она работает круглосуточно, сделала 
рекордное количество изображений звезд-
ного неба (сотни миллионов снимков) и об-
работала их. Мы нашли на них около трех 
тысяч новых природных объектов, включая 
один из крупнейших, потенциально опасных 
астероидов диаметром 900 метров. Но что 
касается «зеленых человечков», Вселенная, 
увы, молчит.

— Нашей Вселенной, согласно совре-
менной космологической модели, 13,7 

миллиарда лет. Наверняка за это время в 
ней могло образоваться множество оби-
таемых планет, причем гораздо раньше 
нашей, которой всего 4,5 миллиарда лет. 
Так почему до сих пор, несмотря на то, 
что существует множество проектов по 
поиску внеземной жизни, типа SETI, она 
никак себя не проявила?

— Сам вопрос о том, есть ли жизни во 
Вселенной, возник гораздо раньше проек-
тов по поиску внеземного разума, отправки 
сигналов к далеким звездным скоплениям 
при помощи радиотелескопов. Об этом еще 
в XIX — начале XX века размышляли наши 
знаменитые мыслители Константин Циол-
ковский, Александр Чижевский. В ХХ веке, 
с развитием науки, этот вопрос стал еще 
более актуальным. Как-то Энрико Ферми, 
физик, нобелевский лауреат, участвовавший 
в Манхэттенском (атомном) проекте, зашел 
в кафе и услышал за одним из столиков спор 
своих коллег о том, почему мы не видим 
пришельцев из космоса. Он подошел к ним 
и сказал: «Если бы инопланетяне где-либо 
существовали, то их космические корабли 
давно были бы у нас в Солнечной системе». 
На чем были основаны его слова? В то вре-
мя, особенно в конце 1940-х — начале 50-х 
годов, случилось японское экономическое 
чудо — страна развивалась такими темпа-
ми, с такой скоростью, как сейчас Китай. 
Ферми прикинул: если так и дальше будет 
продолжаться, то страна достигнет неверо-
ятной мощи, наращивая до 10% прибавки 

к ВВП в год. То есть после эпохи Ньютона и 
начинавшейся технологической революции 
ученые видели экспоненциальный рост эко-
номики. Это было подобно взрыву. С одной 
стороны, это позволяло прокормить много 
населения, с другой — наводило на тревож-
ные мысли о том, что же будет дальше? И, как 
правильно отметил Ферми, точно так же, по 
экспоненте, должны были бы развиваться 
и иные цивилизации. И если есть во Все-
ленной хоть одна такая, пусть всего на 2–3 
тысячи лет старше нас (если отсчитывать от 
начала технологического взрыва), то она уж 
точно нашла бы возможность познакомиться 
с нами. Если этого не происходит, то это на-
стоящий парадокс!

— Насколько такой мир должен быть 
старше нашего, чтобы суметь выйти с 
нами на связь? 

— Уже через пять тысяч лет технологи-
ческая цивилизация подобная нашей, если 
она продолжит развиваться, будет спо-
собна не то что установить контакт, но и, 

теоретически, достичь уровня для создания 
новой Вселенной.

 Сейчас мы уверены, что только в нашей 
Галактике миллиарды планет и сотни мил-
лионов из них похожи на Землю. Это стало 
понятно в начале XXI века, когда начали от-
крывать экзопланеты. Ученые увидели, что 
у каждой третьей звезды, похожей на наше 
Солнце, есть система из нескольких планет, 
как в нашей Солнечной системе, а у каждой 
планеты наверняка есть спутники наподобие 
спутника Сатурна Энцелада, подо льдом 
которого тоже может быть жизнь. 

— Разрешим ли в принципе парадокс 
Ферми?

— Этот парадокс часто называют «Ве-
ликое молчание». Первое, что приходит в 
голову, это то, что цивилизации не выходят 
с нами на связь, потому что живут недолго, 
они просто не успевают развиться до такого 
масштаба, чтобы их деятельность была вид-
на нам. Несмотря на заявление некоторых 
американских ученых, нет ни летающих ино-
планетных тарелок, ни самих пришельцев. 
Когда-то Блез Паскаль сказал: «На меня на-
водит ужас молчащее черное небо». О чем 
именно он говорил, я не знаю. 

Но мне кажется, что он намекал на наше 
одиночество во Вселенной.

— На каком расстоянии должны нахо-
диться друг от друга цивилизации, чтобы 
они могли пересечься с себе подобными 
посредством сигнала?

— Если скорость света помножить на 
потенциальное оставшееся время жизни 
планеты, мы получим расстояние, которое по-
сланный сигнал успел бы пройти до следую-
щей цивилизации. По самым оптимистичным 
оценкам, это тысяча лет. Вероятно, многие 
более ранние цивилизации, находящиеся 
на стадии технологического расцвета, и по-
сылают нам такие сигналы, но пока они идут, 
сильно затухают со временем. 

— Неужели у миллиардов потенци-
ально обитаемых планет одинаковые 
возможности? 

 — Помня о бритве Оккама, мы опираемся 
пока только на знания об одном известном 
нам мире — о нашем, земном, мире. Исходя 
из тех не слишком позитивных событий, ко-
торые происходят в нем, мы можем выдви-
нуть гипотезу, что технологическая стадия 
цивилизации оказывается последней для 
цивилизаций, где бы они ни находились. А 
значит, более совершенных, чем мы, если 
они существовали раньше, уже может и не 
быть. 

— Вы имеете в виду вероятность са-
моуничтожения цивилизации в результате 
ядерного взрыва или что-то другое?

— Вариантов может быть много: не ис-
ключено, что в какой-то момент вне закона 
оказываются прогрессивные мыслители, 
ученые, и общество останавливается в раз-
витии, снова превращаясь в животных. Есть 
еще легенда про северный народ гипербо-
рейцев, который жил счастливо, постигнув 
тайну бытия, ничего у них особого не проис-
ходило, и они тихо, мирно умерли...

— Получается, что мы сейчас живем 
в особенное время?

— Я бы назвал это время золотым. Мы 
недавно вступили в него, мы еще очень мо-
лоды, у нас много людей, которым не надоело 
искать истину, раскрывать тайны природы, но 
как долго это может продлиться?

— То есть, по-вашему, человек спосо-
бен познать мир? Это вселяет надежду.

— Если бы мир был слишком сложен, 

разум не мог бы появиться целиком. Но мы 
видим, что знания открываются нам по ча-
стям, и это значит, что наш мир достаточно 
прост: старая теория, как правило, всегда 
является частью новой и проливает свет на 
последующую. Да, мы пока не видим конца, 
но у нас есть разум. А это значит, что когда-то 
мы все познаем.

— И умрем как гиперборейцы?
— Это только красивая легенда. Но в ре-

альности у нас есть очень обнадеживающая 
вещь — несколько сотен лет жизни цивили-
зации как минимум. Нам надо еще разгадать 
загадку темной материи, темной энергии, 
даже темного света.

— Есть даже темный свет?!
— Это пока только гипотеза, но она уже 

обсуждается.
— Если нам все открывается посте-

пенно, не свидетельствует ли это о том, 
что наш разум создается искусственно? 
Может, сверхпопулярная теория о том, 
что мы живем в цифровой матрице, ока-
жется верна?

— Конечно, можно предположить, что 
какому-то талантливому студенту дали тему 
курсовой «Создание новой Вселенной», он 
покорпел немного, и мы с вами зашевелились. 
(Улыбается.) Теоретически можно предста-
вить все что угодно. Но еще раз возвращаю 
вас к реальности — ученые должны исходить 
из того, что известно и проверяемо. Пока 
только так.

 Проблема «Великого молчания» — ее 
решение произведет настоящую революцию 
в нашем мировоззрении, причем не только 
в физическом его понимании, но и в мен-
тальном. Противоречие этого Молчания и 
множества лучиков света, прорывающихся 
сквозь черный бархат ночи, когда-нибудь 
будет снято. Осознание нового произведет 
настоящий взрыв внутри нашего мира, и, 
возможно, мы начнем создавать законы но-
вой физики.

— Красиво! Но если вернуться пока в 
нашу несовершенную реальность, можете 
дать прогноз, каким будет самый ближай-
ший шаг на пути к познанию Молчания?

— Думаю, что при том ускорении научно-
технического развития, которое наблюдается 
сейчас во всем мире, примитивная жизнь на 
другой планете будет открыта нами уже в 
ближайшие 10–20 лет. Но это еще не станет 
доказательством того, что мы не одиноки во 
Вселенной, ведь с простейшими поговорить 
не получится.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

«Кто из вас достаточно умен, чтобы понять, на что вы смотрите?» Такой 
вопрос, по словам профессора Стэндфордского университета, иммуно-
лога Гарри Нолана, задают инопланетяне, живущие среди нас, на Земле, 
при встрече с людьми. Некоторые американские ученые по-прежнему на-
рушают исследовательский принцип бритвы Оккамы, предполагая много-
образие форм чего-либо без видимых на то причин и логической последо-
вательности. Профессор Государственного астрономического института 
им. Штернберга МГУ Владимир Липунов более осторожен в суждениях, 
его рассказ о возможности иных цивилизаций во Вселенной настраивает 
на серьезные размышления о нашем бытие, появляется желание читать 
классиков мировой научной мысли. 

МОЛЧАНИЕ 
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Липунов рассчитал, 
когда мы сможем 

пересечься 
с иной цивилизацией

PE
RE

PL
ET

.R
U

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

ческ
она 
собнW

IK
IP

ED
IA

.O
RGСигналы инопланетянам 

отправляли с телескопа 
РТ-70 из Евпатории.

иллиарда лет. Наверняка за это 

Владимир Липунов.
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Востоковед Маслов: 
«Китай никогда не будет 
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Один из телескопов сети 
«Мастер».



Спасая свою туротрасль после трагедии 
с российским туристом, растерзанным 
акулой в Хургаде, египетские власти 
разорились на самое дорогое в мире 
противоакулье оборудование — слеже-
ние через спутник. Это не без зависти 
обсуждают даже более богатые соседи 
Страны пирамид по региону, подобного 
оснащения еще не имеющие. 

Мы выяснили, как это приспособле-
ние будет действовать и насколько сможет 
обезопасить отдыхающих на египетских 
курортах. 

По сообщению сектора охраны природы 
министерства окружающей среды Египта, 
ими закуплено 50 устройств для спутниково-
го слежения за перемещениями акул по $10 
тыс. каждое, они протестированы, настрое-
ны, теперь дело за тем, чтобы отловить всех 
акул-людоедов и вживить им чип с датчиком. 
Мухаммед Салема, возглавляющий сектор 
охраны природы, уточняет, что чипировать 
планируется только самых опасных особей, 
а это самки мако, тигровых и длиннокрылых 
океанических акул (притом, что в Красном 
море обитает более 50 видов акул). Египет-
ские чиновники уверяют, что от чипирования 
хищницы никак не пострадают, а купальщики 
будут защищены. При этом министерство 
окружающей среды впервые официально 
признало, что существуют «виды акульих 
рыб, регулярно приплывающие к пляжам 
египетских курортов и атакующие людей», 
а теперь благодаря инициированному чи-
новниками исследованию стало известно, 
какие именно это виды. Их и ждут дорого-
стоящие чипы, а ловить их начнут первым 
делом у берегов Хургады, Шарм-эль-Шейха 
и Марса-Алама. 

— Не фантастика ли это? — апеллирую к 
отечественному океанологу Ксении Доцен-
ко. — Как можно предотвратить нападение 
акулы на пляжника, даже если, предположим, 
вживить ей датчик? Известно же, что акулы 
легко проделывают тысячи километров, се-
годня она в Красном море, а завтра в океане. 
Или кто-то должен круглосуточно дежурить, 
как авиадиспетчер, мониторя передвижения 
всех акул? 

— Слежение за миграцией рыб с помо-
щью спутника — не фантастика. Так ученые 

давно следят за миграцией и поведением 
дорогих и редких видов рыб вроде лосо-
севых, тунца, голубых китов, синих и белых 
акул. Другой вопрос, что это делалось ис-
ключительно в научных целях. И рыбаки, 
выловившие рыбу с датчиком, знают, куда 
ее надо отнести. 

— И что, честно несут?!
— Да, для этого им выплачивают не-

плохую сумму за каждый датчик, если они 
его приносят вместе с уловом. 

По словам ученых, при наблюдении с 
помощью спутника за акулой в научных целях 
за ней следят несколько лет, устанавливая 
привычные ей районы миграции, излюблен-
ные места для брачных игр, охоты, отдыха и 
размножения. Передвижения такой акулы 
можно предсказать, но только после при-
мерно года изучения ее привычек. Но пока 
всех изучишь, сколько неприятностей могут 
получить купальщики?!

— Не все так безнадежно, — утешает 
Ксения Доценко. — Некоторые особи никогда 
не приходят на мелководье, вообще, по аку-
лам много наработок, если задаться целью 
изучить и прогнозировать их поведение и 

появление в отдельно взятых районах, то 
это вполне реальная задача. Хотя и бюдже-
тоемкая. В Калифорнии такие исследования 
идут с конца 90-х.

Оказывается, команда калифорнийских 
ихтиологов при университете Стэнфорда 
следит за акулами с помощью устройств, ана-
логичных купленным египтянами, уже 15 лет. 
С тех пор технологии, которыми располагают 
ученые, стали более современными. 

— Сначала самыми дорогими и продви-
нутыми средствами считались акустические, 
вроде радиопередатчика, — делится русско-
язычный ихтиолог, работающий за океаном, 
Кейт Чернова. — Но так называемую радио-
метку было очень сложно устанавливать на 
особь. К тому же сигналы с этих датчиков по-
лучали лишь специально оборудованные буи. 
Сегодня в ходу электронные чипы, они доро-
же, но и удобнее. Их легко вживить в спинной 
плавник, после чего вы можете следить за 
всеми передвижениями, самочувствием и 
даже настроением чипированной особи по 
Интернету, хоть даже через свой смартфон. 
Как следят, к примеру, за полетом самолета 
по приложению типа «Радар». 

Судя по всему, египетские власти наме-
рены подобным образом «поставить на учет» 
50 самых опасных, с их точки зрения, особей 
и присматривать за их настроением. Правда, 
в Калифорнии для приема сигналов от чипи-
рованных морских обитателей существуют 

специальные плавучие платформы с обо-
рудованием, а в скором времени обещают 
и водоплавающих роботов, которые будут 
присматривать за подшефными с чипами 
без участия человека. То есть, к примеру, 
дайвер перед погружением сможет прове-
рить акваторию на наличие хищников в своем 
смартфоне так же просто, как мы смотрим 
погоду на ближайшие часы. Так может быть 
и в Красном море, если там, конечно, тоже 
установят плавучие станции мониторинга. Но 
многие в этом сомневаются, так как прежде 
никаких подобных наработок в стране не 
было. В то время как в Калифорнии с начала 
исследований — то есть за 15 лет — элек-
тронными датчиками было помечено около 
300 акул, поставлено 189 акустических меток 
и 148 электронных. Из них 100 до сих пор на-
ходятся в плавниках хищниц, исправно транс-
лируя каждую минуту их жизни, а остальные 
утрачены, так как вода — все же стихия рыб, 
а не человека, поэтому не все в пучинах под-
властно нашему контролю.

Тем временем, по сообщениям турецкой 
прессы, 16 июня возле пляжа Коньяалты в 
провинции Анталия рыбаки столкнулись с 
агрессивно настроенной акулой и сняли ее 
на видео. Сегодня многие турецкие рыбаки 
опасаются выходить в открытое море. Если 
так пойдет и дальше, то чипировать придется 
и турецких «людоедок». 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Выплыть из пучины 
«информации»

Лавина публикаций на тему ИИ в послед-
ние месяцы колоссальна. Цунами, извержение 
вулкана, просто вселенский информационный 
потоп. Эти потоки закручивают, бросают чело-
века из стороны в сторону. В итоге невозможно 
увидеть цельной картины происходящего. 
Люди запутываются окончательно. Оно и по-
нятно: калейдоскоп текстов, передач в духе 
клипового потока сознания взрывает мозг. 
Одни авторы пугают, что скоро исчезнут многие 
профессии и десятки миллионов людей поте-
ряют работу. Другие сетуют, что школьники и 
студенты быстро сориентировались и исполь-
зуют самую медийно раскрученную систему 
ChatGPT для выполнения учебных заданий. 
Масса заметок по каждому чиху, связанному 
с ИИ. То использование ChatGPT запретили 
в Италии, то вновь разрешили. Яндекс будет 
нанимать гуманитариев для дообучения своей 
GPT-подобной системы с зарплатой 150 тысяч 
рублей просто за общение с программой. В 
ЛДПР создали «электронного нейросетевого» 
Жириновского. Американская фирма с назва-
нием OPEN AI, которая и разработала ChatGPT, 
объявляет о вознаграждении до 20 000 долла-
ров любому пользователю, который обнаружит 
некорректную работу системы. И бесконеч-
ные новости о том, как картины, созданные 
нейросетями, побеждают на выставках; как 
ИИ работает в медицине, геологии... Проще 
сказать, где он не применяется. Но самое глав-
ное, что искусственный интеллект не просто 
показывает эффектные фокусы. Он реально 
стал практическим инструментом, практически 
незаменимым по жизни.

Чистая математика в 
основе

Для понимания, как все работает, нам по-
надобятся всего три определения: что такое 
ИИ, ML (машинное обучение) и NN (нейронные 
сети). Без них никак не обойтись, потому что 
они ключевые.

Искусственный интеллект (ИИ) — это 
общее понятие, которое описывает машинные 
алгоритмы и технологии, направленные на 
создание интеллектуальных систем.

Машинное обучение (Machine Learning, 
ML) — это класс методов ИИ, позволяет 
компьютерам обучаться на основе больших 
объемов данных, извлекая из них законо-
мерности. Используется в основном для 
решения различных задач классификации и 
прогнозирования.

Нейронные сети (Neural Networks, NN) 
— это одна из технологий машинного обучения, 
которая моделирует работу мозга человека. 
Нейронные сети могут использоваться для 
решения множества различных задач: для 
распознавания образов (например, автомо-
бильных номеров на фотографии), перевода 
голосового сообщения в текстовое, генерации 
изображений по тексту, создания моделей 
чего-либо, текстов, картин и т.п.

То есть нейронные сети — это один из 
способов реализации машинного обучения. 
Вообще специалисты стараются меньше упо-
треблять словосочетание «искусственный ин-
теллект». Они предпочитают термин «машинное 
обучение». Это связано с тем, что существуют 
два принципиально разных способа ис-
пользовать компьютер для решения задач. 
Классический заключается в том, что есть ис-
ходные данные. И есть формула (алгоритм), 
которая обеспечивает преобразование ис-
ходных данных в выходные (результат). 

Второй способ применяют, когда у че-
ловека не получается разработать алгоритм 
самому. Есть входные и выходные данные, а 
алгоритм неизвестен. И вот чтобы компьютер 
мог решить задачу (например, распознавания 
лиц людей или товаров в магазине), применя-
ются методы машинного обучения. 

Вы скажете, зачем нам сдались все эти 
определения?! Но я попрошу не торопиться. 
Ведь все, что скрывается за написанными 
выше понятиями, очень помогает нам в по-
вседневной жизни. Как? Повторюсь, почти у 
каждого из нас есть смартфон, компьютер. 
Мы регулярно забиваем свои запросы в по-
исковые системы, и они выдают нам нужные 
ответы. Например, тот же прогноз погоды. 
Или когда мы используем навигатор, управляя 
машиной, — он ведь тоже подстраивается под 
наши привычки и предпочтения. Я, напри-
мер, в течение месяца, выезжая в дальнее 
Подмосковье, заправлялась на одной и той 
же заправке и останавливалась взбодриться 
кофе в конкретном месте. Но буквально на 
днях, следуя в том же направлении с полным 
баком топлива и со своим кофе в термосе, я 
не планировала остановок. Однако навигатор 
упорно предлагал мне заправиться и пере-
кусить в уже «знакомых» ему местах. И еще 
много чего предлагал. То есть он уже сам за 
меня начал «думать». Наверное, многие давно 
заметили: стоит только поговорить о покупке 
какой-то вещи — и буквально через несколь-
ко часов уже ваш смартфон предлагает вам 
разные варианты этого предмета. Он ведь 
«подслушивает» все разговоры. Еще один 
пример. Несколько лет назад на всех станциях 
метро в Москве заработала система оплаты 
проезда с помощью распознавания лица. По 
официальным данным, только за прошлый год 
ею воспользовались 32 млн раз. А появление 
и широкое использование дронов, которые 
уже много чего могут делать самостоятельно? 
Вы думаете, что так и должно было быть и это 
естественные процессы? Ошибаетесь. Это 
результат машинного обучения, работы ней-
ронных сетей, которые стремительно разви-
ваются. Но все те примеры, которые я привела 
выше, лишь малюсенький кусочек «айсберга». 
Ведь мы с вами живем в ошеломительное, 
революционное во всех отношениях время. 
Этот «интеллектуальный» прорыв произошел 

именно за последнее десятилетие. Чело-
вечество вышло на этот качественно новый 
уровень благодаря... математике. 

Тайна «черного ящика», 
или «Ларчик просто 
открывался»?
Я прослушала много выступлений и дис-

куссий, где участвовал директор по раз-
витию технологий ИИ компании Яндекс 
Александр Крайнов. Он считает, что искус-
ственный интеллект ничего не знает. Он не 
знает окружающий мир, слова, явления или 
еще что-нибудь. Он оперирует всегда с чис-
лами. Получив множество чисел на входе, ИИ 
выдает множество чисел на выходе. И он не 
знает, что за ними стоит. Просто множество 
чисел на входе переработали в числа на выхо-
де. Внутри этого «ящика» могут быть какие-то 
очень сложные схемы типа нейронных сетей, 
навороченные формулы на миллиарды пара-
метров. Но суть от этого не меняется. Это все 
равно просто некий «ящик».   

— Все вы пользуетесь поисковыми си-
стемами, неважно, Яндексом, или Google, 
или вдруг еще какой-нибудь экзотикой. Уже 
давно в поисках работают технологии ис-
кусственного интеллекта. Вообще, чтобы вы 
понимали, поисковая формула — это милли-
арды параметров сейчас. Там есть нейронные 
сети на миллиарды параметров. До того, как 
туда пришли нейронные сети, это все равно 
примерно гигабайт информации. Просто одна 
формула, если ее записать в электронном 
виде, будет весить примерно гигабайт. А чтобы 
записать ту же формулу от руки, нужно десять 
тысяч книг. И, конечно, такую формулу не-
возможно подбирать вручную. Она каждый 
раз ищется автоматически. Например, ис-
кусственный интеллект применяется сейчас 
для прогноза погоды, — говорит Александр 
Крайнов. — Вот вы видите, допустим, прогноз 
погоды по осадкам, где сейчас пойдет дождь. 
В команде Яндекса, которая делает прогноз 
погоды, есть только один метеоролог. Его взя-
ли просто потому, что нельзя делать прогноз 
погоды, если у тебя нет ни одного метеоро-
лога. В противном случае ты не имеешь права 
таким делом заниматься, отберут лицензию. 
Вот поэтому он там должен быть. А вообще, 
для того чтобы сейчас сделать свой прогноз 
погоды, ты собираешь данные, берешь не-
сколько специалистов, которые «умеют хо-
рошо в машинное обучение, в искусственный 
интеллект». И они там в результате, как мы 
говорим, «варят» некую формулу. Собирают 
какое-то что-то, что довольно точно может 

предсказать, где сейчас пойдет дождь. При 
этом, повторюсь, можно ничего не понимать 
в метеорологии. Ты просто рассматриваешь 
некое состояние атмосферы или еще что-то 
как набор изображений. У тебя есть истори-
ческая последовательность изображения. 
И ты по этой последовательности делаешь 
предсказание. То есть предполагаешь, какое 
изображение будет следующим. И тем самым 
решаешь задачу предсказания, какая будет 
погода. Хотя в целом ты работаешь просто 
с какой-то последовательностью картинок 
и тебе не нужно даже иметь специальные 
знания о дожде.

Тот же самый механизм работает, когда 
нейросеть выдает осмысленный текст. Выдача 
сводится просто к вычислению вероятностей 
появления нового слова в многократной по-
следовательности. У нейросети нет модели 
реального мира! Нет понимания, как слова 
описывают явления этого мира. Лишь набор 
последовательностей. Математика. 

Хотя мы постоянно слышим и видим кра-
сивые заголовки статей, как искусственный 
интеллект обыграл кого-то в шахматы, в го 
или в покер, нарисовал картину, сочинил му-
зыку. Он это сделал не думая. И в этом блеск 
и нищета ИИ одновременно. Научится ли он 
думать самостоятельно — вот главный вопрос, 
который волнует человечество.

ИИ — кто он: 
бог или дьявол?

Летом прошлого года новость о том, что 
компания Google отстранила от работы ин-
женера, нашедшего признаки сознания у ИИ, 
буквально взорвала информационное про-
странство. И это было предсказуемо.

Ведь не только сам термин «искусствен-
ный интеллект», но и его понятие давно источ-
ник неистовых споров. Еще в прошлом веке 
кипели страсти, разворачивались дискуссии 
на тему «может ли машина мыслить». Сегодня 
все то же самое. Скептики твердят: никакого 
ИИ нет, существует лишь компьютер; он может 
работать по программе, написанной челове-
ком. А энтузиасты говорят: искусственный ин-
теллект — наша гордость! Скоро все рутинные 
функции будут выполнять роботы: доставлять 
продукты, писать за человека компьютерные 
программы, музыкальные шедевры и разра-
батывать высокие технологии...

И кто из них прав? Не будем спешить с 
ответом. Ведь чтобы его дать, нужно обладать 
набором знаний. А мы еще не все нюансы с 
вами узнали. Более того, мы только приближа-
емся к теме ChatGPT, который стал доступен 

широкой публике лишь в прошлом году. Это 
чат-бот с искусственным интеллектом, который 
может общаться с людьми на естественных 
языках и отвечать на различные запросы. То, 
что стоит за этим определением, трудно перео-
ценить. ChatGPT способен не только вести диа-
лог, но и сочинять стихи, прозу, резюмировать 
научные статьи, обрабатывать изображения 
по запросу пользователей, а главное — вести 
человеческий диалог на любую тему, любого 
уровня и на любом языке мира. 

Вообще, GPT — это одна из разновидно-
стей нейронной сети, генеративная нейронная 
сеть. GPT (Generative Pre-trained Transformer 
— генеративный предобученный трансфор-
мер) — гигантская нейросеть со 175 млрд 
параметров. Конечно, лучше бы по-русски 
сказать «генерирующая». Это больше бы пере-
давало смысл процесса ее работы. Но термин 
уже прижился. Так вот, продукт ChatGPT — это 
на сегодня вершина нейросетевой эволюции, 
итогом которой станет искусственный интел-
лект, сопоставимый с человеческим.

Чтобы вам захотелось «врубиться» в эту 
тему, дам ряд шокирующей информации. 

По официальным данным, размер убытков 
американской компании OPEN AI по итогам 
2022 года составил 540 миллионов долларов. 
Это было связано с разработкой ChatGPT. В то 
же время компания стала одним из самых до-
рогих стартапов — инновационных бизнесов. 
По последним оценкам экспертов, ее стои-
мость составляет 29 миллиардов долларов. 
Аналитики подсчитали, что только на создание 
и обучение ChatGPT (да-да, она обучаемая!) 
потребовалось, например, 700 000 литров... 
воды в день. Это сопоставимо с ежедневным 
потреблением населенного пункта из 5000 
человек. Да-да, для охлаждения мощных 
компьютеров-серверов используется чи-
стая вода. И это пока самый дешевый способ 
охлаждения. 

Каждый день миллионы пользователей 
задают вопросы ChatGPT. И серверам прихо-
дится работать на полную катушку. Согласно 
аналитическим материалам команды Mail.ru, 
50 вопросов ChatGPT — это 1 л воды. А в день 
серверы ChatGPT потребляют столько воды, 
сколько требуется производству для создания 
320 машин Teslа. 

Сейчас ежедневные затраты на поддерж-
ку работы ChatGPT составляют 700 тысяч 
долларов. Число ее пользователей сегодня 
примерно 300 миллионов. По данным за фев-
раль 2023 года, сайт ChatGPT посещают 13 
млн пользователей в день — это 150 человек 
в секунду. Страшно представить цифру по-
траченных литров воды. Только на обучение 
ChatGPT потребовалось более 1300 МВт/ч.  

Поэтому во весь рост встал вопрос энер-
гоемкости и экологической безопасности этого 
супероборудования. Вектор развития один: 
чем выше скорость обработки информации, 
тем меньше ресурсов требуется для обслужи-
вания этой поистине космической техники.

Многие авторитетные эксперты обосно-
ванно считают, что в преддверии того, что ИИ 
может «захватить» весь мир, нужны упреди-
тельные меры технического и законодатель-
ного характера при его разработке. Технологии 
ИИ уже окружают нас везде, хотя мы этого не 
видим и не слышим. Например, скорость, с 
которой интеллектуальная система в нашем 
метро распознает лица в потоке движущих-
ся людей, — 1,02 секунды. То ли еще будет! 
Зайдет, допустим, воришка в супермаркет, а 
у представителя службы безопасности тут же 
загорится лампочка: «Внимание! В зале серий-
ный вор!» Система распознала его по лицу. В 
некоторых местах это уже работает. 

Вот так незаметно ИИ ворвался в нашу 
жизнь, прервал привычный ход вещей и собы-
тий. Если сейчас вам стало немного страшно от 
прочитанного, то ваш ход мыслей очень верный. 
Ибо в данный момент пора затронуть вопрос 
безопасности при внедрении и дальнейшем 
развитии искусственного интеллекта.

Зависть богов

Умные люди, когда у них идет все слишком 
хорошо и по плану, обычно включают режим 
осторожности. Ведь у любого успеха есть об-
ратная сторона. Наверное, это можно назвать 
завистью богов, когда вдруг неожиданно слу-
чается что-то не очень приятное. В любой боль-
шой программной системе, например, всегда 
есть риски утечки данных. И хотя специалисты 
постоянно работают над совершенствованием 
защиты, такое случается регулярно. Именно 
поэтому в Италии запретили использование 
ChatGPT: часть персональных данных поль-
зователей системы стала доступна другим. 
Компания «Самсунг» ввела запрет на использо-
вание своими сотрудниками ChatGPT в рабочих 
процессах, опять же из-за опасности утечки 
важных данных. То есть один из видов риска 
использования ИИ — утечка данных. Второй 
же вид, более серьезный, — это доминирова-
ние самого ИИ над человеком. Неразумное 
использование ИИ — мина замедленного 
действия.

В этом году в мире случился ряд важных 
событий, которые усилили критичность второго 
вида риска. 

В начале весны Илон Маск, сооснователи 
соцсети Pinterest, компании Apple и другие 
влиятельные бизнесмены, представите-
ли IT-отрасли подписали открытое письмо 
с требованием приостановить разработки 
очень мощных нейросетей хотя бы на полгода. 
Данное обращение подписали более тысячи 
IТ-специалистов. Это было предупреждение о 
том, что системы ИИ, где интеллект сопоставим 
с человеческим, могут представлять опас-
ность для людского сообщества. Печальным 
итогом неконтролируемой деятельности ИИ 
может стать «потеря контроля над цивили-
зацией». И это вполне реальный сценарий. 
Авторы послания предупреждали: «Если по-
добную приостановку нельзя сделать быстро, 
правительства государств должны вмешаться 
и ввести мораторий».

И уже в конце этой весны в Белом доме 
президент США Джо Байден, вице-президент 
Камала Харрис встречались с главами корпо-
раций Microsoft, Google. Здесь же был и Сэм 
Олтмен, гендиректор той самой компании Open 
AI. Смысл встречи заключался в следующих 
фразах, прозвучавших от властей США: «Для 
реализации преимуществ, которые могут быть 
получены в результате развития искусствен-
ного интеллекта, необходимо смягчить как 
существующие, так и потенциальные риски, 
которые искусственный интеллект представ-
ляет для каждого человека, общества в целом 
и национальной безопасности»; «К ним отно-
сятся риски в сферах безопасности, прав и 
свобод человека, неприкосновенности част-
ной жизни, рабочих мест и демократических 
ценностей». 

Ну что, дорогие читатели, теперь вы в со-
стоянии ответить на вопрос, может ли маши-
на думать? Если нет, то ждите продолжения 
темы.

Светлана ПЕТРУШОВА.
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Мир уже в шоке: 
на разработку СhatGPT 
следующих уровней 
правительства ведущих 
стран хотят наложить 
мораторий

Страна пирамид 
спасает туротрасль 
от акул

появление в отдельно взятых районах, то 
это вполне реальная задача. Хотя и бюдже-
тоемкая. В Калифорнии такие исследования

специа
рудова
и водо

Страна пирамид 
спасает туротрасль

ЧИП ДЛЯ ЛЮДОЕДКИ

Можно ли простыми словами объяснить неспециалисту, что такое 
искусственный интеллект (ИИ), которым нас в последнее время пугают? 
Хотя, к примеру, все мы как минимум пользуемся смартфонами, где уже 
сталкиваемся с технологиями ИИ. А жить рядом с ИИ и быть свободным 
от него невозможно. Чтобы быть в курсе этого «нового наступления 
на человечество», я прошла ускоренные курсы по нейронным сетям, 
провела ряд встреч с экспертами, сходила на несколько конференций 
по ИИ, перелопатила гору информации. Уффф! Легче было вскопать 
гектар земли и посадить на нем, например, картошку. В последнее 
время в разговорной речи стало модненьким употреблять выражение 
«уметь в ...». Например, «уметь в журналистику» значит хорошо писать 
тексты, «уметь в цифры» — хорошо считать и т.п. Так давайте попробуем 
научиться «уметь в ИИ».

БЛЕСК 
И НИЩЕТА
ИСКУССТВЕННОГО 
ИНТЕЛЛЕКТА

Новый тренд наблюдается в среде дачни-
ков. С отдыха в жарких странах они везут 
домой древесный символ отдыха на море 
— пальмы. Как они приживаются и можно 
ли дождаться с этих деревьев вкусных 
плодов, «МК» выяснил у экспертов. 

До недавнего времени в моде у садово-
дов были лимонные деревья (которые жили 
в зимнем саду) и туи. Потом в моду вошла 
клещевина. Это декоративное чудо вырас-
тает до трех метров и листиками немного 
напоминает пальму. Но это растение в целом 
ядовитое, поэтому широкого распростране-
ния на огородах оно не получило. 

А теперь очередь дошла до настоящих 
пальм. Кто первым придумал завозить их в 
сады и огороды, история умалчивает. Но на-
чалось все с оранжерей в богатых домах. Там 
они давно уже радуют глаз хозяев. Но вот в 
открытый грунт рискуют сажать эти деревья 
немногие. 

— Это не яблоня и не вишня, уход должен 
быть очень тщательный, — говорит агроном 
Виталий Максимов. — Начинайте с выбора со-
рта. К пальмам для холодных широт относятся 
мексиканская веерная, пиндо и китайский 
трахикарпус. Вот их и надо высаживать. 

Где же? Лучше всего, чтобы это было 
место с открытым доступом и на участке не 
было много деревьев. В идеале пальмы надо 
высаживать на равнине или на низком холме, 
на главном дворе. Далее выкапываем яму под 
пальму. Для начала стоит измерить величину 
корневого шара дерева, и по таким же раз-
мерам копать выемку, которая должна быть 
минимум на 15 см шире всей окружности и на 
15 см глубже, чем корневая система пальмы. 
В конечном итоге яма должна получиться до-
статочно глубокой, чтобы верхняя часть корня 
едва покрывалась землей, но в то же время 
быть не настолько глубокой, чтобы ствол не 
набирал лишнюю влагу и не гнил.

Для высадки нужно знать еще миллион 
всяких нюансов. Но в них стоит посвящать 
только тех, кто действительно рискнет по-
садить у себя пальму. 

— Нужно только быть готовым к тому, что 
с нее вы не сможете собрать никаких плодов, 
— добавляет Виталий Максимов. — Самое 
большое заблуждение — это бананы. Да не 
растут они на пальмах! Бананы — это трава. 
Все, что можно «стрясти» с пальмы в зави-
симости от сорта — это финики, ягоды асаи, 
пальмовое масло и кокосы. Но такие растения 
в наших широтах вызревать не будут.

И все-таки зачем столько трудов ради 
дерева, которое, может, и не приживется? 

— Я вырастил на своем участке самую мо-
розостойкую пальму — Трахикарпус Форчуна, 
и когда она разрослась, завел в вольере двух 
павлинов, — рассказывает житель Дмитрова 
Антон Мачульский. — Рядом бассейн, вокруг 
аккуратный газон. Знаете, как все преобра-
зилось вокруг? Как будто ты на курорте, а не 
в 100 км от МКАД. Даже соседи приходят ко 
мне фотографироваться под пальмой. 

Светлана РЕПИНА.

ПАЛЬМОВОЕ НАСТРОЕНИЕ
«МК» узнал, зачем 
подмосковным 
дачникам приморская 
диковинка

FR
EE

PI
K.

CO
M

FR
EE

PI
K.

CO
M

FR
EE

PI
K.

CO
M

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG



ПЕРСОНА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

20 июня 2023 года 
  стр.

7
1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Крохотный человечек 
из книги Свифта. 4. «Безоружный» «кузен» 
омара. 10. Заполненный бланк на стенде в на-
логовой. 11. Облегченный вариант реверанса. 
13. Краска в осенней палитре живописца. 14. 
Зерна для понюшки в отделе с духами. 15. 
Автобусы общественного пользования. 16. 
Главная достопримечательность Москвы. 18. 
Выговор, выдающий обрусевшего иностран-
ца. 20. Пельмень, «объевшийся» творога. 
22. Опыт работы при отборе кандидатов на 
вакансию. 23. Базар, где образовалась давка. 
24. Свисающая с крыши дома дождевая труба. 
27. Проверка сдачи покупателем. 30. Титул 
Трубецкой и Волконской. 32. Речная рыбешка 
из семейства карповых. 34. «Ясли» для сле-
пых волчат. 35. Норма жизни для советских 
людей, ни разу не употреблявших спиртное. 
36. Бессмысленные дебаты о вкусах. 38. Купе, 
в котором развешан гардероб. 39. Щипцы, 
«перегрызающие» проволоку. 40. Сочинение 
ученика, сляпанное для галочки. 41. Гнусная 
проделка в духе старухи Шапокляк. 42. Зубной 
врач из фильма ужасов.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мини-корзинка для 
сбора ароматной спелой малинки. 2. Дом, 
из которого болтуны выносят сор. 3. Доля, 
предопределенная судьбой. 5. Бланк, запол-
няемый в кредитном отделе. 6. Футболист, 
танцующий сиртаки. 7. Ощущение в набитом 
едой желудке. 8. Будущий фильм в текстовом 
формате. 9. Ваза, которой любуются в музее. 
10. «Сборная» под управлением дирижера. 
12. Жетон, висящий на пустой вешалке в теа-
тральном гардеробе. 17. Мысль, повторен-
ная во всех романах автора. 19. Оскорбление 
религиозной святыни. 20. Рабочее место в 
столярной мастерской. 21. Единица в расчетах 
диетолога. 25. Гранатная «заноза» в плече 
бойца. 26. Мелкий доносчик и интриган. 27. 
Специалист, подбирающий ключ к тайникам 
души. 28. Другое название еврейской кипы. 
29. Священнослужитель высшего «разряда». 
31. Домашний уют в каюте теплохода. 33. Ка-
менный «культурист», подпирающий балкон. 
34. «Кораблик» Мамонтенка в мультфильме. 
37. Шкура, за которой плавали аргонавты. 38. 
Шустрый паренек, который ростом невысок.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Резинка. 4. Квартал. 10. Техника. 11. Острога. 13. Клей. 14. Умка. 
15. Отражение. 16. Игумен. 18. Лисица. 20. Потомок. 22. Казначей. 23. Напарник. 24. 
Агрессор. 27. Кошениль. 30. Инсулин. 32. Кречет. 34. Шкурка. 35. Известняк. 36. Псих. 
38. Саке. 39. Корочки. 40. Респект. 41. Трельяж. 42. Зритель.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Реакция. 2. Иней. 3. Каньон. 5. Вертел. 6. Рагу. 7. Легавая. 8. Сабантуй. 
9. Доберман. 10. Текучка. 12. Амбиции. 17. Евангелие. 19. Избранник. 20. Почести. 21. 
Капюшон. 25. Генетик. 26. Растение. 27. Культура. 28. Лауреат. 29. Экспорт. 31. Паперть. 
33. Тихоня. 34. Шкипер. 37. Холл. 38. Скит.

«Когда я набрала 
в Интернете 
«колумбийские женщины», 
мне такое вышло…

— Ольга, думаю, что роль — лучший 
подарок для актрисы к юбилею. И ты его 
получила — свою хозяйку борделя мадам 
Росу в спектакле с интригующим назва-
нием «Любовь по Маркесу». Вот уж дей-
ствительно подарок так подарок.

— Такую роль я никогда не играла, и Мар-
кеса тоже. Более того, и не мечтала сыграть, 
потому что, как мне казалось, воплотить его 
на сцене невозможно. Поэтому спокойно 
жила, хорошо мы существовали в театре со 
своими Достоевскими, Островскими... Но 
в нашем театре появился молодой худрук 
Егор Перегудов, который уже прикасался к 
Маркесу («Один день в Макондо» Перегудов 
поставил в СТИ. — М.Р.). Он предложил нам 
его последнее произведение с названием не 
для нашего менталитета — «Вспоминая моих 
печальных шлюшек». Но не про них история 
получилась, а про человека, который, нахо-
дясь на своем последнем возрастном витке 
жизни, перебирает в памяти воспоминания 
юности, ценности, которые когда-то для него 
были ничто, а в результате оказались тем, 
ради чего стоило жизнь прожить. А Роса в его 
жизни была всегда, он пользовался услугами 
ее заведения.

— Но на сцене тебя не узнать — 
грим глубокой старости, старушечья 
пластика…

— Какая актриса не мечтает быть не 
узнанной? Я люблю это дело. Мне и раньше 
приходилось играть возрастные роли, но здесь 
у меня даже не грим, а маска. 

— Насколько технически для тебя 
это сложно? Ведь лицо актера и без 
того измучено гримом — слабое звено 
профессии.

— Здесь всё намного проще: маска из 
латекса и чего-то там еще надевается на лицо 
прямо как шапочка для бассейна, только с 
лицом, — от подбородка наверх и на затылке 
застегивается на молнию. Гримирую я только 
рот и глаза. Конечно, мне в маске жарковато, 
но все управляемо, терпимо, тем более что 
у меня в отличие от Игоря Матвеевича есть 
возможность уйти за сцену. Ему-то посложнее: 
весь первый акт и часть второго он на сцене, и 
я вижу, как из-под маски у него бегут струйки 
пота — идут актерские затраты. Но Игорь Мат-
веевич никогда не скажет, что ему сложно.

— Столь выразительная, гротесковая 
маска руководит тобой?

— Да, я в ней такая несколько затормо-
женная. Но, с другой стороны, пожилые люди 
именно так себя и ведут. В этом спектакле мне, 
наверное, сложнее было не в маске существо-
вать, а запеть на испанском языке. 

— Твоя героиня — женщина с низкой 
социальной ответственностью, знающая 
все про дно жизни. А ты-то откуда это мо-
жешь знать? Когда Галина Волчек первая 
в стране ставила спектакль о проститут-
ках, отправленных за 101-й километр от 
Москвы, она своих актрис водила в кафе 
«Метелица» на Арбате, где как раз собира-
лись проститутки. Как достоверно сыграть 
содержательницу борделя? Уверена, ты 
такую и в глаза не видела.

— Как ее играть? Конечно, по Маркесу. Но 
это не купринское дно в «Яме» и не как у Волчек 
в «Звездах на утреннем небе», о которых ты 
вспомнила. Она не только ходит по этому бор-
делю или пасьянс раскладывает — она читает 
газеты, музыку слушает, и ее коронная фраза: 
«это сама жизнь…». А внутреннее — это всё 
наблюдения, и они мне подсознательно всегда 
помогают. Я пока человека не 
увижу, не придумаю цвет лица, 
руки его, уши, не начну сочинять 
внутренний мир. 

Очень мне помогло, что я 
шла от внешнего образа. Тут 
все рождалось совместно с ре-
жиссером и художником Вла-
димиром Арефьевым, который 
дотошен в деталях, в нюансах. 
Например, он показал платье 
мамы Бельмондо, реальное, ко-
торое видел на фотографии. Так 
что у моей Росы продумано все: 
шляпка, которая вертикально ви-
сит на голове, платье, накидка.

Надо сказать, что в послед-
нее время я влюбилась в стариков, 
много ходила их наблюдала (как они 
нервничают, капризничают, ходят, как 
мудры в чем-то) и полюбила их, по-
тому что в этом возрасте, надо честно 
признать, ничего хорошего нет. Чем 
в этом возрасте можно наслаждать-
ся, когда все скрипит, все болит, как 
говорит герой Костолевского. Только 
найти мудрость. Кстати, когда я набрала в 
Интернете «колумбийские женщины», чтобы 
посмотреть, как они выглядят, мне вышло 
такое… Сплошь предложения сексуальных 
услуг. Долго хохотала. 

«Хорошо, я все передам 
Жанне Аркадьевне»

— А теперь от твоей «старости» перейдем 
к юности. Помнишь ли ты, как пришла в Театр 
Маяковского, в котором служишь, страшно 
сказать, более сорока лет.

— Еще бы. Когда меня самой последней 
представляли на сборе труппы, я думала, что 
не дождусь, разрыдаюсь. Андрей Александро-
вич Гончаров, который нас в тот день поднимал 
и представлял, делал это так торжественно, 
как только принимают в пионеры. Не просто 
в театр зачислили, а очень красиво, и первые 
аплодисменты были от корифеев.

— Тебя приняли в абсолютно звезд-
ную труппу — Гундарева, Филиппов, Джи-
гарханян, Леонов, Лазарев, Немоляева, 
Балтер, Виторган, Волков и т.д. — какие 
чувства ты испытала? Комплекс, страх, 
а может, вызов?

— Мы знали, что в театре нас ждет не 
только массовка: мы же пришли со своим спек-
таклем «Завтра была война». И я знала, что с 
начала сезона у меня будут две роли, потому 
что Женечка Симонова уходила в декрет. В 
Маяковке особая закулисная атмосфера — я 
не хвастаюсь, а просто констатирую факт. Как 
встретила меня Женя Симонова, как она ры-
дала в кулисах, когда смотрела наш спектакль 
«Завтра была война». А Наталья Гундарева 
на худсовете так и сказала: «Меня потрясла 
Прокофьева». И потом эти же слова повторила 
мне в лицо.

— Удивительная 
вещь: в Маяковке ты 
начала с серьезной 
роли, много еще 
чего сыграла, кол-
леги за кулисами 
плакали, а извест-
ность тебе принес-
ла, извини, какая-то 
Жанна Аркадьевна из 
ситкома «Моя прекрас-
ная няня». Не обидно?

— «Моя прекрасная няня» — для меня 
трудовая вахта со знаком позитива. Я бла-
годарна своей тетке Жанне. Незатейливый 
ситком, который попал в свое хорошее время, 
когда на экранах ничего подобного не было, а 
кино наше тогда находилось в упадническом 
состоянии. По своей доброте и еще изобре-
тательности режиссеров он стал любимым и 
рейтинговым. Его смотрели дети, и это тоже 
давало популярность. Когда я, ветеран антре-
призного движения, приезжала в какой-нибудь 
город, меня встречала армия поклонников, 
смотревших «Няню». Когда они ко мне под-
ходили, я говорила: «Хорошо, я все передам 
Жанне Аркадьевне».

Но не надо забывать вот что: «Няня» со-
впала с трагедией в Беслане, и нам приходили 
письма от родителей детей, переживших тот 
кошмар и ужас. Родители писали, что на ночь 
ставят очередную серию, чтобы дети спокойно 
засыпали. Как тут не порадоваться. 

Моя телепопулярность в «Няне» принесла 
массу знакомств на различных мероприятиях. 
Но для меня это были не тусовки — там я по-
знакомилась с очень талантливыми людьми. 
С двумя модельерами — Еленой Шипиловой 
и Сергеем Сысоевым — до сих пор дружу. 
Сережа, как сейчас помню, сказал тогда: «Я 
хотел бы одевать Жанну Аркадьевну», то есть 
меня.

Правда, из-за нее я иногда опазды-
вала на спектакли, и Сергей Арцибашев, 
руководивший в то время театром, делал 

брови домиком: «Прокофьева, ты 
понимаешь, что я должен тебе вы-
нести выговор». Но когда в Москву 
приезжали все его свердловские 
родственники, они приходили ко 
мне в гримерку, чтобы сфотогра-
фироваться как с Жанной Арка-
дьевной. И он из-за угла смотрел 
на эту фотосессию, после чего 
шел выносить мне выговор. Это 
было смешно.

А еще я благодарна Жанне 
Аркадьевне за то, что удалось на-
копить гонорары (они были не такие 
уж огромные), чуть-чуть добавить и 
купить симпатичное жилье, о котором 
я мечтала.

«Няня», популярность, но в театре 
работать надо было и работой доказывать. 
Когда я участвовала в проекте «Танцы со 
звездами», мне так нравились все эти тан-
цующие мальчишки. Они прибегали в театр, 
вели у нас свои уроки, всегда красиво вы-
глядели, у них был хороший парфюм. Они 
хватали твои сумки, открывали перед тобой 
дверь. «Откуда вы такие?» — спросила я 
однажды от удивления, и Егор Дружинин 
сказал: «Оль, ты извини, но у нас все дерьмо 
с потом выходит. Некогда заниматься други-
ми делами, работать надо». И нам на танцах 
некогда было ерундой заниматься. Может, 
у меня одной так сложилось?

У меня же семья не театральная, мама 
моя — медсестра, могла дарить мне только 
свою любовь. Когда я приходила домой из 
института вся в слезах: «У меня ничего не по-
лучается», она могла пожарить картошечку, 
молча поставить передо мной, и всё.

— Кстати о семье. По линии отца у тебя 
ведь священники. А они строги к актер-
скому делу. 

— Священником у меня был только дедуш-
ка по отцовской линии, а как такового клана 
церковного, о чем можно прочитать в Интер-
нете, не было. У меня даже нет их фотографий, 
поскольку все прадеды мои и деды не дожили 
до Великой Отечественной. Семья всегда была 
верующей, но в рамках своего времени. Знаю, 
что церковь, где служил прадед, находится 
где-то в Тверской области и до сих пор стоит 
разрушенная.

Пусть мои спектакли 
будут вебинарами 
и мастер-классами
— В твоем послужном списке есть 

приз «За вклад» в самый трудный жанр 
— в комедию. Ты знаешь как в жизни не 

грустить?
— Мне и в Благовещенске 

похожий приз вручали. К подоб-
ным призам отношусь тепло, 
но, с другой стороны, стесня-
юсь и не дай бог сказать: «Мое 
творчество. И мой вклад» — о 
ужас!!! Люблю комедийные 
роли. Со временем всё лю-
бишь, что играешь. Это как 
с едой: съел мороженое — 
люблю больше всего, а потом 
конфетку с халвой — нет, 
это люблю больше. Я очень 
люблю комедийные роли 
с драматическими кусоч-
ками: мы шутим, шутим, а 
потом возникает щемящая 
нотка, а потом еще диа-
лог или монолог пошел, 

и в горле все засвербило. А потом опять стал 
хулиганить и шутить.

— Комедия на сцене дает жизненный 
заряд?

— Конечно, как и наша профессия. По-
скольку она публичная, я поняла, что всегда 
надо быть на позитиве. Пусть даже если сегод-
ня что-то не очень, если есть обстоятельства, 
оставь всё за сценой. И, конечно, хочется этим 
позитивом кого-то заразить.

— Замечено, что комики, выходя из ка-
дра, становятся если не трагиками по жиз-
ни, то воспринимают все драматично.

— В жизни артисту позитива поднакопить 
надо. Я люблю это делать в уединении. Ну а 
как заходить домой, где твой сын, или если к 
маме поехать? Прийти и с порога объявить: 
«Мам, извини, я сегодня отыграла комедийную 
роль, буду ходить грустная и печальная». Когда 

я вижу своих родных, стараюсь быть с ними 
на веселой волне. Это приобретается, этому 
можно научиться. Хочется, конечно, иногда 
постонать, но можно щелкнуть что-то внутри 
и перейти на другие частоты.

— Не хочешь организовать какой-
нибудь вебинар по управлению настрое-
нием? Стать коучем для нытиков?

— Я, наверное, определенный круг людей 
заряжаю, потому что у меня есть целые клубы, 
и это они организовывают сайты, связанные 
со мной. Просто я не эксплуатирую себя для 
них каждый день: смотрите, как я проснулась, 
как помыла ручки, а сейчас чай/кофе. У меня 
этого нет, и поклонники иногда ворчат, что 
я в соцсетях мало что выкладываю, хотя бы 
элементарный репертуар следующего ме-
сяца. Я извиняюсь, говорю, что двоечница, 
обещаю исправиться. Обязательно заряжу 
людей, которые ждут меня после спектакля, 
со всеми поговорю. А уж они напишут, как я не-
слась, как разговаривала. Про мастер-классы 
или вебинары… да пока некогда. Пусть мои 
спектакли будут такими вебинарами, мастер-
классами.

Если совсем серьезно, то с возрастом 
больше стала различать человеческую глу-
пость, недалекость, прагматизм — такие мне 
не интересны. Я не борюсь с ними, не самоу-
тверждаюсь, просто ухожу в сторону. Люблю 
красивых людей, личности, таланты. Тянусь 
к ним и до сих пор пытаюсь что-то менять в 
себе. В этом плане я очень люблю Женечку 
Симонову, глядя на нее, всегда думаю: «Вот 
так мне нравится жить». А значит, я к этому 
подтянусь.

 Но считаю, что легче добраться до сути 
человека, ничего ему не указывая, а лучше 
всего наговорить кучу комплиментов, причем 
заслуженных. От этого он сразу становится 
более открытый, глаза веселеют — и тогда 
можно решать все проблемы. Поэтому подруги 
надо мной смеются: «Ну конечно, Прокофье-
ва опять кого-то завернула в кокон добра…». 
Когда человек это поймет, то цели можно до-
стигнуть значительно быстрее. 

Яжемать, чему вы меня 
можете научить, отец?

— Ты сыграла немало матерей. Но как 
ты угодила в матери Игоря Костолевского 
в спектакле «Пигмалион»?

— Это все хулиган Леонид Ефимович 
Хейфец придумал. С ним мы сделали спек-
такль «Все мои сыновья» по Миллеру. И он мне 
предложил миссис Хиггинс в «Пигмалионе». 
Поскольку возраст Элизы Дулиттл я уже пере-
жила, то на роль матери согласилась, хотя и 
похихикала. Режиссеру тогда было 83 или 84 
года, и я стала наблюдать за ним: как он сидит, 
как берет чашечку с чаем, как поворачивает 
голову, и начала его копировать. Так что многое 
я своровала с Леонида Ефимовича. А потом 
пошутила, что так отомстила ему за слишком 
возрастную роль. Шутки шутками, но если се-
рьезно, я не видела ни одного «Пигмалиона», 
где бы так преподносилась мать. У мистера 
Хиггинса по жизни мама всегда была на пер-
вом месте, поэтому он из меня сделал чуть ли 
не королеву Елизавету II. Я даже грим брала 
с нее: и так она одета, и такой у нее салон, и 
отношения с сыном. Этот тип с характером 
мать во всем почитает и слушает.

— Только мужчина может вдохновить 
актрису на такую роль. 

— Хейфец в последние годы был так мудр, 
и я его так любила. Выдающийся режиссер. Я 
сыграла мать в другом его спектакле — «Все 
мои сыновья», и мать совсем другую. Пьеса 
эта актуальная и сегодня: там обсуждаются 
военные дела и как человек зарабатывал на 
войне. Когда вышел спектакль, Леонид Ефи-
мович сказал: «Я к своему возрасту знаю одно 
точно — за всё в этой жизни надо заплатить». 
Именно об этом пьеса: как человек в важных 
делах пошел на компромисс и как рассчитался 
за это своей жизнью. Зал рыдает до сих пор. 
Спектакль идет уже пять лет, но на таком же 
нерве, как вначале. 

— Но большинство актрис режиссеру 
может сказать: яжемать, чему вы меня 
можете научить, отец?

— Действительно, хочется иногда такое 
сказать, потому что мужчины что-то в нас не 
понимают. Мне казалось, что Леонид Ефи-
мович не понимает женскую логику, но тогда 
мне хватило ума не самоутверждаться, не 
доказывать, а услышать его. Казалось, что в 
одной сцене я должна была метаться, хватать 
мужа за грудки и вырывать письмо со страш-
ным известием, но он мне сказал: «Оля, сядь 
в кресло и говори монолог». И я послушалась, 
села в кресло и все делала по нему, за что до 
сих пор ему благодарна, и Леонид Ефимович 

у меня живет в сердце.
— Ты же мать. Не сценическая. Сын 

Саша, который в детстве выходил 
на сцену Театра Маяковского, ак-

тером не стал. Жалеешь?
— Мне до сих пор кажется, что 

мой сын Саша мог стать даже очень 
хорошим артистом. Но сначала он 
поступил в Высшую школу эко-
номики, потом — в ГИТИС, но 
не заразился театром. Больше 
дружит с цифрами, занимается 
небольшим своим бизнесом. На 
этом, пожалуй, точка: он меня 
попросит о нем не говорить, 

чтобы в этом не чувствовалась 
мамина опека. Ведь его поколение 

попало в огромное количество со-
блазнов, в многообразие профес-

сий, желаний всего сегодня и очень 
быстро. Интернет открыл такое поле 

для деятельности, что они в какой-то 
момент растерялись. Это не то что мы. У 

нас было меньше возможностей для наших 
фантазий.

— Оля, последний вопрос. Каждая 
актриса, особенно с большим опытом ра-
боты, играет свою тему — мать, любовь. 
Что ты через столько женских образов 
поняла про любовь?

— Казалось бы, любовь — это… И хоте-
лось что-то такое придумать. Но… Я сформу-
лировала для себя так: любовь — это боль, 
но которую постоянно хочется испытывать. 
Когда я была очень сильно влюблена, я ис-
пытывала какую-то боль, и мне хотелось с 
ней засыпать.

И еще у Маркеса есть рассуждение о том, 
как у человека закончится жизнь. И я стала 
думать: «А как бы мне хотелось, чтобы моя 
жизнь закончилась?» И поняла, что единствен-
ное — мне бы хотелось, чтобы я в этот момент 
была в кого-нибудь влюблена. Как у Маркеса. 
Если уйти из жизни в этом состоянии, то это, 
наверное, подарок Господа Бога.

Марина РАЙКИНА.

ЛЮБОВЬ — ЭТО БОЛЬ, 

Актриса Театра 
им. Маяковского Ольга 
Прокофьева умеет 
заставить смеяться и 

плакать. И не сказать, что она 
такая уж ярко выраженная 
комикесса, а трагедия ее конек. 
Она как будто акварелью 
рисует смешное и грустное в 
своих сценических и экранных 
героинях. А тут еще сыграла 
роль глубоко пожилой дамы 
с низкой социальной 
ответственностью 
и блистательно 
с ней справилась. 
Накануне юбилея 
этой удивительной 
актрисы мы 
поговорили о причудах 
популярности, 
возрастных бонусах, 
вебинарах для нытиков 
и разных вариантах 
материнства. 

Актриса 
Ольга 

Прокофьева 
отмечает 
юбилей 

НО КОТОРУЮ ПОСТОЯННО ХОЧЕТСЯ ИСПЫТЫВАТЬ

Священником у м

Спектакль 
«Истории».

СЕРГЕЙ ПЕТРОВ

Спектакль «Любовь по Маркесу». 
С Игорем Костолевским.
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т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

Благ, КРАСОЮ ВЕК СВЕТИ!
С Толечкой Век Здравия!
Король Муж Толя,

Верные друзья

У любимой феи Зины
Нынче Праздник:

ИМЕНИНЫ!
КОРОЛЕВА КРАСОТЫ,

20232023

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
20 июня с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Бунинская аллея», от входа в метро 
с правой стороны на автостоянке
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23,
у м-на «Столплит»
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
21 июня с 8.30 до 19.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80, у 
супермаркета «Перекресток»
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в, к. 1, 
стр. 2, у м-на «Кораблик»
22 июня с 8.30 до 19.00
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, к. 1, 
у м-на «Пятерочка», с ул. Дубравная
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
м. «Марьино», Новочеркасский бул., д. 41, к. 4, 
у супермаркета «Лента»
23 июня с 8.30 до 19.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «Супер Лента»

м. «Новопеределкино», ул. Шолохова, д. 8, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты
24 июня с 8.30 до 19.00
м. «Народное Ополчение», ул. Народного 
Ополчения, д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2, за почтой
25 июня с 8.30 до 19.00
м. «Сокольники», Сокольническая пл., д. 9, 
со стороны 4-го Полевого пер.
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»
26 июня с 8.30 до 19.00
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»
27 июня с 8.30 до 16.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле Управы на автостоянке
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, 
у к/т «Байконур»
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»

ДО 27 ИЮНЯ В РЕДАКЦИОННЫХ ПУНКТАХ «МК» 
ПРОДЛЕНА ПОДПИСКА НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2023 ГОДА!
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ПОДПИСКА

2023

          ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!
Оформи подписку на «МК» на 2-е полугодие 2023 года.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же зайдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru осуществляет ООО «Агентство МК»: 
105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. Тел. 8(495)665-40-80
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России навязывают синдром 
отложенной жизни: ждите своего 
олимпийского благополучия с 
полными правами. Чего надо? 
Еще ждите, не заслужили, эта 
спортивная жизнь не ваша, пишите 
черновик, будем править. Надо 
ли России в сложившихся условиях 
бороться за выступление на 
Олимпийских играх хоть каким-то 
составом? А если надо, то имеем ли 
мы сегодня это право — выйти без 
флага и гимна? 

Мозг устраивает внутреннюю битву. Ме-
чемся. Не первый месяц и мучительно. Те, кто 
прорвался на чемпионаты мира в летних видах 
спорта, приносят медали. Мы им очень рады. 
А как иначе? Вот только что на международном 
турнире Большого шлема дзюдоист Тамерлан 
Башаев второй раз за две недели нанес 
поражение первому номеру мирового 
рейтинга в весе свыше 100 кг. И в этот 
же вечер убедительно выиграл Матвей 
Каниковский (до 100 кг). Не сила — си-
лища, как не радоваться-то? И каждый 
спортсмен, допущенный на междуна-
родный старт, даже оставшийся без 
медалей, для нас как победа.

Все выступают в нейтральном ста-
тусе. Спортивной борьбе это вроде не 
мешает. Вроде срабатывает инстинкт: будем и 
должны доказывать силу на татами, помосте, 
в воде — там, где можно. Покажем эту нашу 
силищу. Вопреки всему. 

Такой инстинкт имеет сегодня право на 
жизнь? И значат ли наши сопереживания и бо-
ления, что нейтральный статус для Олимпий-
ских игр уже прижился в душе без вопросов? 
Уже узаконен как факт, который надо принять? 
И еще кому-то простить?.. Или придется про-
сить прощения у себя? 

Радуемся допускам и возможностям. 
Горюем за тех, кого не пустили. Возмущаемся. 
Мы все время в битве сами с собой, потому 
часто и не замечаем, как обычное превраща-
ется в постыдное.

Вот 18-летнему велогонщику не дали этот 
уже желанный для выступления нейтральный 
статус. Парень талантливый, подписал кон-
тракт с профессиональной командой, высту-
пающей в континентальном шоссейном туре. 
Но Международный союз велосипедистов 
заявил о несоблюдении им правил допуска 
для участия наших и белорусских спортсме-
нов в турнирах под эгидой UCI. 

История уже не нова: отстранен из-за 
лайков. От отца гонщика последовало объ-
яснение. Сказал, что считает отстранение 
недоразумением. Мол, после очередной гонки 
в Италии ему пришло письмо из UCI: есть ин-
формация — ставил лайки в социальных сетях 
к постам о политической ситуации. Гонщик 
протестует, отправил в Международный союз 
письмо, в котором объяснил, что не имеет к 
подобным лайкам никакого отношения. Папа 
вслед за «недоразумением» подытоживает: 
наверное, аккаунт взломали… 

Это мы теперь за каждую высказанную 
позицию так оправдываться будем? На голу-
бом глазу и даже не осознавая, как это стыдно. 
Даже и за намек на позицию оправдываться? 
Лайк, конечно, можно считать красноречивым 
аргументом, но так ведь дойдет и до того, что 
за его отсутствие тоже можно наказать. Пока 
критерии допуска были расплывчатыми, не 

теплилась, конечно, но все же мелькала на-
дежда — не подойдут ведь международные 
федерации так буквально к рекомендованным 
критериям МОК. Представляете объем рабо-
ты, чтобы еще и лайки считать в соцсетях? Не 
больные же… Здоровы. Просто так и хотели. 
И сделали.

России навязывают синдром отложенной 
жизни: ждите своего олимпийского благо-
получия с полными правами. Ждите. Чего 
надо? Еще ждите, не заслужили. Эта спортив-
ная жизнь не ваша, пишите черновик, будем 
править. 

Олимпийская хартия не работает, ни для 
кого это уже не секрет. Попирается живенько 
и со вкусом — тоже не информация даже для 
размышления. Данность, которую затолкать 
бы туда, откуда вылезла… А это можно — 
куда-то ее затолкать? Наверное. Спустя годы. 
Может быть. Теоретически. 

Весь год бьемся в одних и тех же мыслях: 
нам та-а-кое придумают для выступления на 
Олимпийских играх. Нет, может, другое… А 
еще возможно, что и это… И понимая, что все 
равно ведь в покое не оставят, получается, 
выбираем уже по принципу наименьшего 
зла. И вот даже такой кремень, как Александр 
Карелин, рассуждает: если все остановится 
на ограничениях, которые были в Пхёнчхане, 
где мы выступали как олимпийские атлеты из 
России в сопровождении композиции Чайков-
ского, на этих условиях можно ехать. 

Почти беженцы?

В выходные ураганом пронесся с подачи 
некоего источника информационный шум: нас 
пустят на Олимпийские игры на правах прак-
тически беженцев, решение принято. То есть 
не беженцами будем вроде как, но за основу 
допуска возьмут правила для выступления 
именно этой категории спортсменов. 

Тема беженцев из России на Играх уже 
всплывала. Та французская тетка, она же мэр 
Парижа (мэр с нами не церемонится, так что 
и мы без особого почтения обойтись можем), 
видимо, в чьих-то недобрых обсуждениях 
судьбы нашего спорта поучаствовала. Еще 
в феврале брякнула: россияне могут высту-
пить на летних Олимпийских играх в составе 
сборной беженцев. Это же предлагали на офи-
циальном уровне и в Польше: надо создать 
сборную, в составе которой на Играх 2024 
года в Париже смогут выступать белорусские 
и российские диссиденты.

Олимпийская сборная беженцев была 
создана в октябре 2015 года. И уже на 
Играх-2016 выступила десятка спортсменов, 

отобранная НОК тех стран, в которых находи-
лись достойные кандидаты для того, чтобы 
показать хоть какой-то приличный уровень на 
Играх. Результатами группа не блистала, но в 
Токио-2020 выступили уже 46 спортсменов. 
Специальные тренировочные лагеря работа-
ют и сегодня, к Парижу готовится группа уже 
из 53 спортсменов, каждый представляет 
национальную федерацию страны нынешнего 
проживания. Олимпийская квалификация 
беженцев не касается, фонд «Олимпийская 
солидарность» финансирует подготовку. 

Многие после информационного шума 
выходного дня возбудились. Беженцы? Ка-
кой кошмар! А тот же источник перечислил и 
предполагаемые требования к выступлению 
России: «нейтральные атлеты» под флагом 
МОК. В экипировке, которую дизайнеры МОК 
и разработают. Заявки на участие, со всеми 
вытекающими проверками от комиссий, — 
индивидуальные; ОКР или отечественные 
федерации вообще не при делах. После одо-
бренной заявки — запрет на выступление на 
внутренних стартах, никакой финансовой и 
даже организационной поддержки от орга-
низаций, которые спортсмены представляют. 
МОК готов финансировать, правда, лишь уча-
стие спортсмена в Олимпийских играх (про-
езд, проживание, питание). Быть ли тренеру со 
спортсменом? Не факт от слова «совсем».

Но шокирующее слово в сочетании с 
Россией — лишь триггер, заставивший еще 
больнее разогнать измучившую уже тему. 
Беженцы и отбираются по своим правилам, 
и тренируются, и находятся под надзором 
НОК и федераций. А вот нейтральный статус 
подразумевает практически все перечис-
ленное, иначе он уже будет какой-то другой, 
зависимый от кого-то. И вся эта информация 
была ведь у нас уже давно. Вспоминаем: МОК 
рекомендовал допустить представителей 
двух стран к турнирам, всех в нейтральном 
статусе, заявка на которые подается спор-
тсменами индивидуально; командные виды 
не допущены. А на соревнования выпускать 
только тех спортсменов, которые не связаны 
с армией, не получают финансирование от го-
сударства, не высказывались нигде и никогда 
в поддержку российской военной операции 
на Украине. Форма должна быть однотонная, 
никакой атрибутики.

И играя в демократию, Томас Бах гнул 
ту же нейтральную линию в каждом выска-
зывании. Говорил: подавляющее спортивное 
большинство поддержало инициативу олим-
пийского саммита, который, мол, попросил 
МОК найти возможность возвращения спор-
тсменов из двух стран на международные 
соревнования. Но при этом сохранить санк-
ции в отношении их государств, нарушивших 
олимпийское перемирие. Потому все будут 
лишены «государственного лица».

Черновики уже готовы

И сегодняшние допуски к стартам по 
рекомендованным критериям МОК — ког-
да некоторые федерации просто вычищают 
наши списки, выбрасывая из них олимпийских 
чемпионов и лидеров, — это пробы олим-
пийского пера. Вот уж точно на черновиках. 
Утвержденные списки пойдут дальше. И будут 
еще сокращены.

«Известных миру имен в списках нет», 
— прозвучало от нашего фехтования уже 
несколько месяцев назад; выброшены из 

потенциальных участников турниров тхэк-
вондистов два олимпийских чемпиона… Игры 
должны быть исключительно для лучших? 
Везти на Олимпиаду второй или третий со-
став? «Это абсолютно неправильно, это уже 
какая-то художественная самодеятельность, 
а не спорт. Принцип «главное не победа, а 
участие» здесь точно не для нас», — гово-
рит тренер наших прыгунов в воду Светлана 
Моисеева.

А президент ФВП четырехкратный олим-
пийский чемпион Владимир Сальников по-
ясняет, что его позиция по выступлению на 
Олимпиаде в нейтральном статусе предельно 
ясна: «не понимаю, что это такое и за что 
российские спортсмены подвергнуты такому 
наказанию». И позиция МОК вызывает у про-
славленного пловца недоумение: хотите при-
гласить на Олимпийские игры спортсменов со 
всего мира, делайте это без всяких условий. 
«Нынешние действия руководителей олим-
пийского движения можно объяснить только 
их желанием вынудить Россию бойкотировать 
соревнования».

Должны ли принимать решение по 
участию в стартах сами допущенные спор-
тсмены? Или оно должно быть волевым для 
всех? Поодиночке или всем вместе? Бойкот 
или отказ от него? Это вопросы, которые с 
каждым днем встают все острее. Официаль-
ных критериев допуска наших спортсменов 
к Олимпийским играм еще нет. Во всяком 
случае, они не представлены. И в реальность 
могут быть вброшены любые варианты из 
предполагаемых.

Вячеслав Фетисов считает, что единого 
решения на государственном уровне быть не 
должно. «Весь этот беспредел в отношении 
российских спортсменов создан для того, 
чтобы расколоть наше общество». И необхо-
димо принимать такие решения, которые не 
позволят это сделать; самим спортсменам 
нужно все взвесить, обсудить и обозначить 
свою позицию.

Найдутся ли те спортсмены, которые за-
хотят участвовать в Играх при жестком усло-
вии держать любовь к стране только глубоко в 
сердце? Возможно, найдутся. Но не факт, что 
будут допущены. До сердца, конечно, прове-
ряющим не доковыряться, а вот калькулятор 
включить — вполне посильная задача. Участие 

какого количества спортсменов МОК собира-
ется оплатить? За какое число нейтральных 
атлетов Томас Бах захочет получить по шапке 
от своих дружелюбных коллег? МОК ведь, 
получается, пустит россиян на Игры, да еще 
и оплатит их пребывание. Прекрасный повод 
для новой волны истерии.

Нам не нужны 
Олимпийские игры?

Мы научились терпеть и ждать. Как и 
сейчас. МОК может внезапно обсудить тему 
допуска России к Играм на заседании ис-
полкома, которое пройдет с 20 по 22 июня. 
(Через два дня состоится внеочередная сес-
сия МОК.) А может пока и не обсуждать. И 
дотянуть, как и было обещано, до принятия 
решения «не раньше, чем за год до Игр», то 
есть до июля.

Но теперь надо учиться ничего не ждать. 
Мировые рекорды в России фиксировать до-
зволено, а внутренние старты никто отнять не 
сможет. Это не утешение. И нам не вернуть 
отобранное у кого-то навсегда или отложенное 
олимпийское счастье. Но это единственный 
путь сохранения спорта и лидеров, которые 
подошли сейчас или подходят к пику своего 
таланта. И тех, кто может повести за собой 
молодых, толкая к конкуренции.

За них, которые могут побеждать здесь и 
сейчас, обидно особенно. За таких, как Кли-
мент Колесников, который ждет от междуна-
родной федерации подтверждения мирового 
рекорда. Как Евгения Чикунова, поразив-
шая мир этой весной своими секундами на 
воде. За спортивных гимнастов, действующих 
олимпийских чемпионов в женской и мужской 
командах. Начиная от аса помоста Никиты 
Нагорного, ставшего и личным призером Игр, 
но не исчерпавшего еще свой огромный по-
тенциал, чтобы сказать: хорош, хватит мне 
теперь только Всероссийской федерации 
фиджитал-спорта, которую возглавил. И за-
канчивая 18-летним Даниелом Мариновым, 
который, обыгрывая титулованных гимнастов 
внутри страны, ни разу в жизни — ни разу! — 
не выступал на международных стартах. За 
легкоатлетов, которых душили нейтральным 
статусом в течение долгих лет, несгибаемых 
Марией Ласицкене и Анжеликой Сидоровой. 
За фехтование с его могучим сплавом опыта 
и молодости; тхэквондо, взрывающее силой 
духа; золотое синхронное плавание и художе-
ственную гимнастику… За всех, от кого готов 
отказаться Париж-2024.

Нам нужны Олимпийские игры — не надо 
делать вид, что их нет или они какие-то уже 
не такие. Они есть. И в спортивной состав-
ляющей именно такие, на которые мечтает 
попасть каждый спортсмен. Но если нам не 
оставляют выбора, то хочется уже просто на-
чать жить. Да, с нашими объявленными уже 
Играми Дружбы — летними и зимними; они 
вовсе не альтернатива, просто очень нужны. 
Да, пусть без Олимпийских игр… Но жить, а 
не бесконечно метаться, ожидая благости от 
МОК, держащего в кармане фигу.

…Международный олимпийский коми-
тет выпустил коллекцию одежды с цитатами 
Пьера де Кубертена — например: «Все виды 
спорта для всех людей», «Олимпизм — это 
состояние души». Какие прекрасные люди 
и цитаты!

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

СПОРТ
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Мария Аниканова (1973) — актриса театра 
и кино, заслуженная артистка РФ
Николай Дроздов (1937) — ученый-зоолог, 
автор и ведущий телепрограммы «В мире 
животных»
Ольга Прокофьева (1963) — актриса театра 
и кино, заслуженная артистка РФ

Роберт Рождественский (1932–1994) — 
поэт и переводчик, лауреат Государственной 
премии СССР
Петр Толстой (1969) — политический дея-
тель, журналист, продюсер и телеведущий, 
заместитель председателя Государственной 
думы Федерального собрания РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 9…11°, 
днем 22…24°. Переменная облачность. По 
области местами кратковременный дождь. 

Ветер северный, северо-западный, 6–11 м/c, 
местами порывы до 15 м/c. Восход Солнца — 
3.44, заход Солнца — 21.17, долгота дня — 
17.33. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день беженцев
Всемирный день защиты слонов в 
зоопарках
День специалиста минно-торпедной 
службы ВМФ России

Всемирный день «Ламбруско» и Между-
народный день шенен блан. 
1803 г. — в Санкт-Петербурге, в саду Кадет-
ского корпуса, состоялся первый в России 
полет на воздушном шаре
1893 г.  — отк рыт а основ анна я 
Д.И.Менделеевым Главная палата мер и 
весов
1943 г. — в Северной Канаде обнаружен 
Новый Квебекский кратер, один из самых 
больших в мире
1963 г. — создана «горячая линия» между 
СССР и США
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МОК вот-вот 
должен принять 

решение 
об участии России 

в Олимпийских играх

18 июня в Москве состоялось вручение 
XXXII театральной премии «Хрустальная 
Турандот». В этот день со сцены Театра 
им. Евгения Вахтангова прозвучали име-
на лучших режиссера, сценографа, ис-
полнителя главной роли, имя ярчайшего 
дебютанта сезона. Был назван лучший 
спектакль, а также объявлены облада-
тели сцецприза и награды «За служение 
зрителю». На фееричном празднике по-
бывал корреспондент «МК».

Приз «За лучший театральный дебют» 
получила (причем из рук известной актрисы 
Анны Чиповской) юная вахтанговка Полина 
Рафеева. Она только окончила театральный 
институт им. Щукина, но уже занята в семи 
спектаклях, в трех из которых исполняет 
главную роль.

Перед зрителем Полина предстала в 
гриме и костюме — через несколько минут 
ей нужно было выходить на Симоновскую 
сцену. При этом награду девушка посвятила 

родителям и, в частности, присутствующей 
в зале маме — не без театрального жеста, 
конечно же, но аплодировали смущенной 
матери героини искренно и единодушно. 

Пожалуй, самый почетный приз — «За 
честь, достоинство и служение зрителю» — 
достался мэтру Рустаму Сагдуллаеву, тому 
самому Ромео из легендарного фильма о 
поющей эскадрилье.

Передавая хрустальную статуэтку в ком-
пании заместителя генерального секретаря 
СНГ Ильхома Нематова Баринов перехватил 
ее со словами: «Не переживай, я верну, у 
меня такая есть». А потом сменил шутливый 
тон на серьезный и сказал, обращаясь к 
Сагдуллаеву: 

— В тебя были влюблены все женщины 
Советского Союза. Про меня один критик 
написал, что замечательно старею, а ты не 
стареешь, ты потрясающе взрослеешь!

Сам награжденный передал собрав-
шимся «горячий, 45-градусный привет из 
Ташкента»:

— В былые времена я мечтал посмотреть 
на корифеев театра и кино: Цецилию Мансу-
рову, Юлию Борисову, Аллу Демидову, Ирину 
Купченко, Михаила Ульянова, Владимира 
Этуша, Михаила Ульянова, Василия Лано-
вого. Мы мечтали сюда попасть. И судьба 
подарила мне честь стоять здесь!

Следующими стали вахтанговцы — кол-
лектив под руководством Кирилла Крока от-
метили специальным призом за реализацию 

проекта «Вахтангов — путь домой», то есть за 
спасение и восстановление родового дома 
на родине великого режиссера во Влади-
кавказе. Кстати, приз вручали худрук Театра 
им. Пушкина Евгений Писарев и известный 
футболист, уроженец Северной Осетии 
Валерий Газзаев, что весьма символично. 
Правда, самого Крока в этот день в столице 
не было — в это время он находился в Омске 
на гастролях.

В номинации «За лучшую роль сезона» 
победителем стал Александр Олешко, во-
плотивший на Новой сцене того же Вахтан-
говского образ императора Павла Первого 
в одноименном спектакле. Поздравляли 
Олешко Нонна Гришаева и Александр Шир-
виндт. Появление последнего вызвало бурю 
оваций.

— Я знал, что не надо было соглашаться. 
Все так одеты, а я — в тряпье. И, главное, не 
угадаешь, потому что сейчас нужно быть в 
черном костюме и в белых кроссовках. А у 
меня их нет! В следующий раз приду в смо-
кинге и белых тапочках. (Смех в зале.)

После этих слов Александр Анатольевич 
вспомнил, как в мае 1953 года он вместе с 
другими студентами второго курса впервые 
на сцене Вахтанговского играл в массовке:

— На нас надевали страшные тулупы 
времен Ивана Грозного — мы были боярами. 
«Государь идет!» — и мы рухнули, сейчас 
здесь пластик, красота, а тогда — щербатая 
сцена и всюду пыль, и мы мордой в эту пыль! 
Но я пришел сюда, потому что Александр 
Владимирович Олешко мой любимый уче-
ник, а уже потом любимый коллега и пар-
тнер по сцене. Все это суммарно заставляет 
отбросить костыли и приколупаться сюда. 
(Смех, аплодисменты.) Сегодня нужно или 
мелькание голыми задницами в телевизоре, 
или нищая преданность театру. Он совмеща-
ет. (Взрыв хохота.) Сашка, дорогой, возьми 
статуэтку!

Наконец, лучшим режиссером в номи-
нации премии «Хрустальная Турандот» стал 
Егор Перегудов за постановку «Любовь по 
Маркесу» в Театре им. Маяковского. Эту 
часть церемонии организаторы сделали 
настоящим шоу — на сцену вышли Ольга 
Прокофьева и Игорь Костолевский в гриме 
90-летних стариков. Приз за лучшую сцено-
графию получил Александр Боровский за 
спектакль «Лабарданс» — как оригинальное 
прочтение гоголевского «Ревизора» в Студии 
театрального искусства Сергея Женовача.

 А лучшим спектаклем назвали работу 
Светланы Земляковой «Генерал и его се-
мья», созданную по книге Тимура Кибирова. 
Ранее обозреватель «МК» подчеркивала, 
что этот спектакль показывает потенциал 
молодого состава труппы Театра им. Евгения 
Вахтангова. Как видим, эта оценка дости-
жений вахтанговской молодежи полностью 
оправдалась. 

Остается заметить, что в честь лау-
реатов песенную композицию исполнила 
заслуженная артистка РФ Нина Шацкая, 
другие музыкальные номера представили 
Мариам Мерабова, Нонна Гришаева и Айдар 
Салахов. 

Иван ВОЛОСЮК.

ШИРВИНДТ БЕЗ КРОССОВОК, 
ВАХТАНГОВЦЫ БЕЗ КРОКА

Театральная премия 
«Турандот» раздала 
хрустальные 
статуэтки

Новый театр представил премьеру ко-
медии Мольера «Скупой» с Леонидом 
Якубовичем в главной роли. Известный 
телеведущий выступил не только как 
артист, но и как соавтор французского 
классика, сделав собственную литера-
турную редакцию текста, а также допол-
нив его авторскими монологами, пре-
вращающими маниакального скупердяя 
Гарпагона в интеллектуала.

На сцене — сконструированная сцено-
графом Александром Цветным библиотека 
просвещенного мыслителя эпохи француз-
ского классицизма: фолианты, скульпту-
ры, портреты, в том числе самого Мольера. 
Звучит музыка Люлли, Генделя, Вивальди. 
Актеры в ярких стилизованных костюмах 
и необычных париках-шапочках, которые 
придумала художник по костюмам Виктория 
Севрюкова, по замыслу режиссера Вален-
тина Клементьева играют в мольеровский 
театр. 

Центр этой игры — Леонид Якубович в 
роли Гарпагона. Он эксцентричен и комичен 
ровно в тех границах, которые предполагает 
жанр сатирической комедии. Зрители охотно 
принимают стилистику спектакля и весело 
смеются над нелепым жадиной. Особен-
но, когда в диалоги включаются мастера 
комедийного жанра Евдокия Германова 
(Фрозина) и Сергей Габриэлян (Жак). Но 
вот внезапно меняется сценический свет, 
вместо барочной музыки звучит трагиче-
ское адажио Сэмюэла Барбера, и Гарпагон 
превращается из карикатурного скряги в 
рефлексирующего одинокого старика, об-
ращающегося к Богу и сыплющего цитатами 
великих мыслителей.

Леонид Якубович:
— Я — читатель, с детства обложенный 

классической литературой. Приученный 
родителями и учителями читать хорошие 
книжки, ходить в театры и музеи. Прекрасно 
знаю и творчество Мольера. Когда зашел 
разговор о постановке «Скупого», признать-
ся, был удивлен. Потому что это не самая 
лучшая пьеса Мольера. Похоже, что сочинил 
он ее в спешке, наполнив ситуациями, заим-
ствованными из разных источников. Потом 
я прочитал все существующие переводы 
на русский язык и понял, что ни в одном 
из них нет достойной литературной обра-
ботки. Да и постановок было не так много. 
Самая известная экранизация — с Луи де 
Фюнесом в главной роли. Но это не Мольер 
— это де Фюнес. Так что сомнения были. А 
тут еще у постановщиков возникла идея в 
финале сделать Гарпагона хорошим. Я сна-
чала взбунтовался против этого, но потом 
стал искать внутри этой пьесы что-то, что 
делает героя не столь однозначным. Сидел 
по ночам и ковырялся в мыслях мудрецов, 
исследуя жадность, эгоизм, деспотизм 
по отношению к детям. И так влез во всю 
эту историю, что за две ночи написал че-
тыре монолога, которые постепенно рас-
крывают внутренний мир героя. Монологи 
понравились, и мне сказали: ты так в эту 
тему погрузился, что кому, как не тебе, ее 
сыграть… 

И Леонид Якубович сыграл. Разрушил 
стандартное представление не только о ге-
рое мольеровской пьесы, но и о себе самом, 
показав изрядное актерское мастерство и 
литературный дар. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

ЛЕОНИД ЯКУБОВИЧ 
ПЕРЕРАБОТАЛ МОЛЬЕРА
В Новом театре сыграли комедию «Скупой»Рустам Сагдуллаев 

и Валерий Баринов. 

Александр Олешко 
и Александр Ширвиндт.

Победитель именитых российских 
гимнастов Даниел Маринов 
ни разу в жизни не выступал 
на международных стартах.

Мир
звол
смо

б

Президент МОК 
Томас Бах.

— Это правда, что вы зануда?
— Для начала давайте определимся с 
терминологией.

Одно полушарие мозга думает, что свет 
— это частица, а другое — что волна.
Когда эти полушария соединяются, на 
языке медиков это называется шизофре-
ния, а на языке физиков — корпускулярно-
волновой дуализм.

Знаете ли вы, что, если будете работать 
голым на заднем дворе, ваши соседи по-
строят вам забор абсолютно бесплатно 
для вас.

Если фраза «движение — это жизнь» была 
бы верной, то блохи жили бы дольше 
черепах.

— Официант! Пива!
— Как пива? После водки?.. 
— Запомни, мальчик, не после водки, а 
перед шампанским!
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